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  «Когда овечьи мордашки увидели, поняли, что не сможем пустить их на мясо», - говорит новокузнечанка Маргарита Пономаренко, получившая овец по губернаторской 
программе. Фото Ярослава Беляева.

Зона комфорта 
приходит в Сибирь
По мнению ученых, через 30 лет именно 
у нас будут самые благоприятные 
условия для проживания

Сказка, которая 
оживает
Подведены итоги 
конкурса, посвященного 
Дню кукольника 14

12
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Под видом «бесплатной 
консультации» 
людям навязывают 
кредиты на 
косметику

Дорогая 
красота

Дачники – это сила!
Вчера губернатор Аман Тулеев провел видеосе-
лектор с главами городов и районов, на котором 
речь шла о дополнительных мерах социальной 
поддержки кузбассовцев перед началом дачно-
го сезона и весенне-полевых работ.

О том, что дачники - это 
большая сила, которой в Куз-
бассе придается важное госу-
дарственное значение, губер-
натор говорил не раз. Вот и на 
вчерашнем совещании он это 

подтвердил, подчеркнув, что 
дачников и садоводов в Кузбас-
се почти 700 тыс. человек, они 
ежегодно выращивают пятую 
часть картофеля в области, чет-
верть всех овощей и более по-

ловины всех плодов и ягод.
Поэтому в предстоящем сезо-

не все льготы для них будут со-
хранены, появятся даже новые 
меры поддержки. Так, с 1 мая 
по 1 октября все пенсионеры с 
понедельника по четверг могут 
бесплатно ездить на дачи на го-
родских и пригородных авто-
бусах, электропоездах. Уже 17 
лет с мая по сентябрь в админи-
страциях области и территорий, 
бюджетных организациях вве-
дена сокращенная рабочая пят-

ница для женщин с сохранением 
зарплаты. А с этого марта много-
детным матерям с тремя и более 
детьми предоставляется опла-
чиваемый выходной.

С 2005 года каждую весну 10 
тыс. семей бесплатно получали 
семена овощей. Нынче же раз-
дадут 15 тыс. наборов. Списки 
определит областной совет вете-
ранов. Акция стартует уже через 
10 дней.

Окончание на 2-й стр.
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Проводники 
к миру возвышенного

Уважаемые кузбассовцы!
25 марта в нашей стране отмечается День работни-

ка культуры. Это праздник всех, кто своим трудом бе-
режно хранит, приумножает и развивает культурное 
наследие нашей страны, прославляет Россию, Кузбасс 
своими выдающимися творческими достижениями, 
ярким талантом.

Кузнецкий край обладает большим культурным по-
тенциалом. У нас в области работают 1983 государ-
ственных, муниципальных учреждения культуры, ис-
кусства и кино. Среди них 648 библиотек, где хранится 
более 17 млн экземпляров книг, журналов, электрон-
ных документов. Действуют семь профессиональных 
театров и филармония.

В целом в сфере культуры Кузбасса трудится свы-
ше 15 тысяч наших земляков, в том числе более девяти 
тысяч творческих работников. 275 из них удостоены 
почетных званий Российской Федерации «заслужен-
ный» и «народный».

Активно работают творческие союзы художников, 
писателей, композиторов. Высокий статус «губерна-
торский» имеют симфонический оркестр Кузбасса, 
хор «Утро», камерный хор, джаз-клуб «Геликон», те-
атр танца «Сибирский калейдоскоп». По многочис-
ленным просьбам кузбассовцев в июне 2015 года был 
создан Губернаторский духовой оркестр, который сра-
зу же стал популярным у любителей музыки.

Развивается киносеть области. В 2016 году, объяв-
ленном в России Годом кино, мы открыли кинотеатры 
в сельских клубах: в ДК села Менчереп Беловского 
района, в ДК поселка Промышленная Промышленнов-
ского района и в ДК села Топки Топкинского района. 
После ремонта вновь заработал киноцентр «Космос» 

– один из старейших кинотеатров города Кемерово. 
Продолжается переоборудование в современный циф-
ровой формат ещё трёх муниципальных кинотеатров: 
в Гурьевске – кинотеатра «Юность», в Осинниках – 
Дворца культуры «Октябрь» и в Яйском районе – цен-
трализованной клубной системы.

В Год кино кузбассовцев ждёт интересная програм-
ма: всероссийская акция «Ночь кино», областная ак-
ция «Кино под открытым небом», кинофестивали, в 
том числе фестиваль любительского кино «Молиб-
деновый лопух», специальные семейные просмотры 
лучших отечественных фильмов, фестиваль детского 
анимационного кино и т.д. В рамках всероссийского 
проекта «Мировые звезды оперы и балета на большом 
экране» в кинотеатрах состоятся показы оперы «Тру-
бадур» в классической постановке Берлинской госу-
дарственной оперы, а также балета «Щелкунчик» в ис-
полнении артистов Мариинского театра.

Все эти проекты реализуются для того, чтобы каж-
дый кузбассовец через киноискусство мог прикоснуть-
ся к миру прекрасного, возвышенного, к миру культу-
ры и искусства.

У нас в Кузбассе действует мощная система соци-
альной поддержки работников культуры, наших та-
лантливых детей и молодежи. Это доплаты и надбав-
ки к заработной плате, в том числе доплаты артистам 
губернаторских коллективов; губернаторские премии, 
стипендии одарённым школьникам, молодёжи; подъ-
ёмные молодым специалистам, бесплатный отдых и 
лечение в лучших здравницах Кузбасса. Помогаем ре-
шать жилищные вопросы. У нас в области действуют 
различные схемы льготного кредитования. Молодым 
семьям, которые вносят достойный вклад в развитие 
культуры Кузбасса, выдаём суперльготную ссуду на 
жильё: без процентов, без первоначального взноса, 
сроком на 20 лет. Это только малая часть нашей по-
мощи культуре Кузбасса. И несмотря на сложнейшую 
финансовую ситуацию, мы сохранили и будем дальше 
сохранять все социальные льготы.

Уважаемые работники культуры!
Примите слова искренней благодарности за ваш 

плодотворный труд, постоянный творческий поиск, 
верность профессии.

Желаем вам здоровья, счастья, успехов в делах и на-
чинаниях на благо Кузбасса и России!

С уважением
губернатор Кемеровской области

А.Г. Тулеев;
председатель Совета народных депутатов

Е.В. Косяненко;
главный федеральный инспектор

И.В. Колесников.

Дачники – это сила!
Окончание. Начало на 1-й стр.

В числе новых мер поддержки – 
помощь семенным картофелем и са-
женцами. три тысячи многодетных 
семей бесплатно получат по 100 кг 
семенного картофеля. «Семена хо-
рошие, селекционные», - отметил 
Аман Тулеев. Еще пяти тысячам се-
мей с детьми-инвалидами вручат 
саженцы плодово-ягодных культур 
при условии, что у них есть возмож-
ность их выращивать.

За 16 лет 190 тыс. кузбассовцев 
с ограниченными возможностями 
здоровья, одинокие родители, вдовы 
военнослужащих, погибших в «го-
рячих точках», получили овощные 
наборы. В 2015 году отсыпано 400 
км дорог к дачным участкам, выдано 
40 тыс. т щебенки, установлено 163 
контейнера для мусора. Аман Туле-
ев поручил и впредь продолжать эту 
работу.

Также, по его мнению, одна из 
главных задач – организовать чёт-
кую систему сбора, закупа излишков 
сельхозпродукции у людей. В этой 
связи должна эффективно работать 
потребительская кооперация.

Кроме того, губернатор призвал 
жителей области активнее пользо-
ваться новой льготой, которая дей-
ствует с 1 января 2016 года, - без-
возмездной передачей земли для 
развития личного подсобного хо-
зяйства. На пять лет и бесплатно по 
2,5 га ее могут получить около 30 ка-
тегорий кузбассовцев. А если будет 
организовано крестьянское фермер-
ское хозяйство, то можно получить 
до 40 га. Будут продолжены и об-
ластные акции по раздаче кузбассов-
цам кур и овец.

Так, замгубернатора Илья Сере-
дюк рассказал о том, как «сработа-

ли» ранее введенные меры поддерж-
ки. В 2009 году тысяча многодетных 
и малообеспеченных семей, имею-
щих условия для содержания скота, 
бесплатно получила по одной корове 
и по четыре тонны сена. Родившие-
ся телочки переданы другим семьям. 
Также многодетным семьям за три 
года было роздано 12,5 тыс. кроли-
ков, при условии, что те имеют воз-
можность и желание их разводить.

По 5 кур и 10 кг зерна получи-
ли 6350 семей, среди них неполные 
многодетные, семьи с детьми-ин-
валидами, бюджетники. 1100 овец 
получили 550 многодетных семей 
с подворьем в прошлом году. «В ян-
варе мы выехали и посмотрели, как 
они прижились. 95% овечек сохра-
нились», - отметил Илья Середюк. 
А Аман Тулеев объявил, что в этом 
году будет бесплатно роздана еще 
тысяча овец. По 5 кур-несушек и по 
10 кг пшеницы получат еще 7 тысяч 
семей. Для участия в акциях необхо-
димо до 25 апреля написать заявле-

ние на имя губернатора и передать 
его в органы соцзащиты по месту 
жительства.

Также губернатор призвал куз-
бассовцев, не попадающих в льгот-
ные категории, но оказавшихся в 
трудной жизненной ситуации, об-
ращаться в администрации террито-
рий, где должно быть принято реше-
ние по каждому случаю.

«В целом, если учесть все меры 
поддержки, которые были обозначе-
ны, помощь получат более 60 тысяч 
семей, - резюмировал губернатор. - А 
с учетом членов семей поддержка бу-
дет оказана почти 300 тысячам зем-
ляков».

Чтобы дачное движение полу-
чило еще больший размах и в знак 
уважения и признательности к дач-
никам, в нашем регионе учрежден 
новый областной праздник - День 
садовода и огородника Кузбасса. От-
мечаться он будет во вторую пятни-
цу сентября. И наверняка с размахом.

Оксана Сохарева.

Перед тем как говорить о дачниках и мерах их поддержки, Аман Тулеев 
остановился на вопросах антитеррористической защищенности региона 
в связи с терактами в Брюсселе. Главам на местах и правоохранительным 
органам он дал поручение провести проверки потенциально опасных 
объектов, усилить их охрану. Особое внимание нужно уделить безопас-
ности детсадов, школ, супермаркетов, рынков, кинотеатров. Также губер-
натор поручил взять на особый контроль аэропорты в Кемерове и Ново-
кузнецке, железнодорожные и автовокзалы. Кроме того, будут проверены 
общественный транспорт, остановки, а совместно с УФМС полицейские 
проанализируют работу с мигрантами. Также поручено усилить работу по 
выявлению так называемых «резиновых» квартир, отслеживанию в интер-
нете материалов террористического и экстремистского характера. Аман 
Тулеев обратился ко всем кузбассовцам с просьбой быть бдительными, 
сообщать в полицию о подозрительных людях и предметах, тем самым за-
щищая себя и своих детей, земляков от терактов.

//  в первую очередь

Барашком и ярочкой семья По-
номаренко из Новокузнецка 
(фото на 1-й стр.) обзавелась в 
конце прошлого лета.
На днях ярочка должна прине-
сти потомство. В большом хо-
зяйстве есть ещё куры, гуси и 
утки. А ведь не так давно семья 
жила в городе.
Когда родился четвёртый ре-
бёнок, супруги Юрий и Марга-
рита продали квартиру в цен-
тре Новокузнецка и купили не-
достроенный коттедж на окра-
ине города. Теперь у семьи 
с семью детьми – двухэтаж-
ный дом, возведённый и отде-
ланный своими руками, и боль-
шой приусадебный участок. Ра-
ди него, собственно, и было за-
теяно переселение. Да ещё из-
за живности, которая тоже кор-
мит семью. Пономаренко - ра-
чительные хозяева: глава се-
мьи, например, сделал из ста-
рого холодильника инкубатор. 
Его жена успевает рукодель-
ничать. Дети – младшему все-
го семь лет – легко управляют-
ся по хозяйству.
Для справки: многодетным се-
мьям, живущим в частном сек-
торе Новокузнецка, в августе 
2015 года раздали 228 овец. 16 
из них уже дали приплод.

Татьяна Черныш.

  Семья беловчан Ирины Коробкиной и Арлена Аблаева, в которой трое 
детей и ждут четвертого, еще в октябре по областной акции получила 
овечку и барашка. А затем купили еще и козочку. Фото Алексея Балацкого.
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// погода
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//  сезонные заботы

Беспилотники помогут в паводок

Впервые в противопаводковых мероприятиях нынешней вес-
ной будут использоваться беспилотные летательные аппараты. 
Три дрона уже находятся на вооружении ГУ МЧС РФ по Кеме-
ровской области.

«Техника на днях успешно ис-
пытана на обследовании Томи в 
Кемеровском районе», - сообщил 
начальник ведомства Александр 
Мамонтов. Аппараты были при-
обретены специально к этому се-
зону. При доступной стоимости, 
150 тыс. рублей каждый, они до-
казали свою эффективность. Бес-
пилотники планируют приме-
нять для осмотра затороопасных 
мест и точной оценки обстановки. 
Специалисты будут получать изо-
бражение в режиме онлайн и при-
нимать необходимые меры.

Другое новшество – закуп-
ка спасательного инвентаря для 
населения (спасжилеты, концы 
Александрова, резиновые сапо-
ги, багры). Оборудование получит 
каждый, кто попадет в экстрен-
ную ситуацию. На эти цели выде-
лено 700 тысяч рублей. Таких ком-
плектов будет от 30 до 50 в каждом 
населенном пункте, попадающем в 
зону возможного подтопления.

Остальные меры подготов-
ки к весеннему половодью-2016 
традиционны. По информа-

ции заместителя губернатора и 
председателя областной проти-
вопаводковой комиссии Анато-
лия Лазарева, уже проведено 13 
взрывов на реках в затороопас-
ных участках (на это израсходо-
вано около 3 т взрывчатки), про-
должается чернение и распиловка 
льда, очистка русел и укрепление 
берегов. По состоянию на 22 мар-
та, добровольно застраховали свое 
имущество более 33% граждан, 
попадающих в зону риска.

«В целом на сегодняшний 
день мы к пропуску ледохода и 
паводковых вод готовы, теперь 
будем оперативно реагировать 
на складывающуюся ситуацию», 

- подчеркнул Анатолий Лазарев.
Сегодня в Кемерове пройдет 

смотр готовности сил и средств, 
привлекаемых к паводку, а опе-
ративно-маневренная группа 
№  1выдвинется в Калтан, где 
круглосуточно будет следить за 
развитием паводковой ситуа-
ции. ОМГ №2 отправится в Ма-
риинск 8 апреля.

Юлия Матющенко.

//  факт

ООО «ЕвроДизельСервис» должно в областной бюджет 
1 млн 203 тыс. рублей

Региональный штаб по 
финмониторингу сообщает, 
что организация зарегистри-
рована в Новокузнецке и ока-
зывает услуги по монтажу, тех-

обслуживанию и ремонту про-
чих машин и оборудования 
спецназначения. Руководит 
фирмой Анатолий Гуро.

Погашение долга позволит 

приобрести квартиру для ре-
бенка-сироты.

Штаб передал материа-
лы по факту задолженности в 
правоохранительные органы. 
К неплательщикам будут при-
няты меры госреагирования, 
сообщает пресс-служба АКО.

//  фотофакт

  СУББОТНИК ПО СРЕДАМ. Вчера в Кузбассе проводился «внеочередной» субботник. Напом-
ним, недавно губернатор обратился к жителям области с просьбой проводить традиционную 
весеннюю уборку и по средам. В итоге в первую среду на очистку городов и районов вышли бо-
лее 27 тыс. человек. Очищено 3,4 тыс. дворов, 2,7 тыс. км дорог, 1,5 тыс. остановочных пави-
льонов. Привлечено более 800 единиц техники, вывезено около 13 тыс. куб. м снега.
В Кемерове в уборке активно участвовали студенты и преподаватели КемГУ. 
Фото Сергея Гавриленко.

//  учения

Зритель – в безопасности

Вчера в Музыкальном театре Кузбасса им. А. Боброва в Кеме-
рове спасали зрителей.

Разумеется, условно. Там 
прошли учения пожарных 
бригад. По легенде учений, по-
жар начался из-за короткого 
замыкания под сценой. В ре-
зультате возникла опасность, 
что огонь распространится на 
зрительный зал и подсобки и 
по пустотам в стенах сможет 

добраться до кабинетов тре-
тьего этажа.

Специалисты газодымоза-
щитной службы организова-
ли эвакуацию людей, нахо-
дившихся в зрительном зале 
и других помещениях театра. 
Чтобы исключить отравление 
дымом, они использовали за-

щитные капюшоны – специ-
альные маски с кислородом.

- Это плановое учение, - отме-
тила Лариса Здесенкова, стар-
ший инспектор отдела надзор-
ной деятельности Кемерова. – В 
течение года такие тренировки 
пройдут и на других объектах с 
массовым пребыванием людей, 
а это больницы, спортивные 
объекты, гипермаркеты.

Оксана Панарина.

  Фото Сергея Гавриленко.

//  день шахтера-2016

СМС-пополнение в копилку

Горняцкие города продолжают делать взносы в фонд 
Дня шахтера.

Администрация Мысков пе-
речислила 150 тыс. рублей. Кро-
ме того, автохозяйство админи-
страции области направило на 
счет 84,5 тыс. руб.

Напомним: по предложению 
губернатора Амана Тулеева все 
средства благотворительного 
фонда пойдут на возведение в 
Кемерове детского корпуса об-
ластной клинической больницы. 
Реализация проекта даст воз-
можность оказывать медпомощь 
детям из отдаленных поселков 
качественно и своевременно. 
Всего в фонде на данный момент 
собрано около 22 млн рублей.

Каждый кузбассовец может 
присоединиться к акции. Пе-
речислить средства можно, от-
правив смс-сообщение на бес-
платный короткий номер 3434 с 

текстом из заглавных букв «ДШ» 
и суммой через пробел (толь-
ко цифры). Например, «ДШ 50», 
если сумма составит 50 рублей. 
Допускается перечислять сред-
ства от 1 до 5 тыс. рублей, в зави-
симости от оператора. Комиссия 
не взимается. При этом нужно 
быть внимательным: сообще-
ние только с текстом (ДШ) или 
суммой менее 10 рублей (кро-
ме абонентов «Мегафона») бу-
дет автоматически считаться 
100-рублевым взносом.

Подробная информация о 
способах перечисления средств 
и требованиях операторов свя-
зи опубликована на сайте ад-
министрации Кемерова www.
kemerovo.ru в разделе «Актуаль-
но/День шахтера-2016».

Пресс-служба АКО.

//  выставка

Выставка «Гроза 1812 года» открылась в Кемеровском областном 
музее изобразительных искусств. Она посвящена 200-летию побе-
ды России в Отечественной войне 1812 года. Все ее 340 экспонатов 
привезены из фондов Томского областного краеведческого музея. 
Напомним, что Томский пехотный полк (территория нынешней Ке-
меровской области была частью Томской губернии) участвовал в ре-
шающих сражениях.
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//  культура

Вся жизнь – бизнес «на публику»

В Кемерове топ-менеджеры сыграют в народном спектакле.

Пятнадцатый выпуск проекта 
«Лучший», который увидит свет 
26 марта, получил новую фор-
му. Впервые чтения сосредото-
чатся не вокруг художественных 
произведений одного автора, а 
пройдут как спектакль по «би-
блии маркетологов» – учебнику 
Филипа Котлера.

По сценарию 12 человек про-
водят совещание по открытию 
магазина «Жизнь». Актеры, за-
нимающие руководящие долж-
ности в таких компаниях, как 
«Сибириский цемент», «Азот», 
ВТБ, «Подорожник» и так далее, 
играют сами себя. Они обсужда-
ют, правильно ли выбрано место, 
название, ассортимент, реклам-
ная стратегия магазина. «Котлер 

– это только рамка, – говорит 
режиссер спектакля, руководи-

тель песочного театра Solo Еле-
на Соломатина. – Чтецы будут 
подтверждать его мысли свои-
ми отрывками из разных худо-
жественных произведений. Ведь 
жизнь каждого человека - это, 
по сути, его личный бизнес».

Спектакль пройдёт в недей-
ствующем цехе на территории Ке-
меровского хлебозавода. Соло-
матина говорит, что намеренно 
искала естественные декорации 
незавершенного строительства. 
Для зрителей в цехе установят сту-
лья и скамейки. Впрочем, никто 
не запретит им встать и отойти за 
кофе, который будет продаваться 
в импровизированном кафе, уточ-
няет режиссер. Сбор гостей в 18.30 
по адресу: проспект Кузнецкий, 
115. Вход – свободный.

Ольга Смирнова.

//  образование

Новая технология ЕГЭ для досрочников

Впервые при проведении ЕГЭ экзаменационные материалы 
распечатывают со специальных дисков непосредственно в 
аудиториях пунктов приема экзаменов (ППЭ), а не привозят 
спецсвязью из Москвы, как это было раньше.

Всего в Кузбассе сейчас от-
крыто два пункта приема экза-
менов, в Кемерове и Новокуз-
нецке. Они предназначены для 
тех, кто сдает ЕГЭ в досрочный 
период. Начался он на этой не-
деле, а завершится 23 апреля.

В досрочном периоде – 2016 
планируют принять участие 
118 кузбассовцев. По данным 
областного департамента об-
разования и науки, количество 
«досрочников» по сравнению с 
прошлым годом увеличилось 
почти вдвое (в 2015-м было 64 
человека). Это связано с рас-
ширением круга лиц, имею-

щих право сдавать экзамены 
в досрочный период. Теперь 
право сдавать ЕГЭ в марте-
апреле получили выпускни-
ки прошлых лет, окончившие 
образовательные организа-
ции со справкой в предыдущие 
годы; выпускники текущего 
года, не имеющие академи-
ческой задолженности, в том 
числе за итоговое сочинение 
(изложение) и в полном объ-
еме выполнившие учебный 
план (или индивидуальный 
учебный план); одиннадцати-
классники, закончившие изу-
чение программ по отдельным 

учебным предметам и имею-
щие годовые отметки не ниже 
удовлетворительных по всем 
учебным предметам учебно-
го плана за предпоследний 
год обучения (10 класс). Для 
сравнения: в 2015-м право 
сдать экзамены досрочно име-
ли лишь те, кто по уважитель-
ным причинам не мог прийти 
на экзамены в основные сроки.

Между тем, как сообщили 
нам в департаменте образова-
ния и науки Кемеровской об-
ласти, пока неизвестно, будет 
ли новая технология печати 
контрольно-измерительных 
материалов для экзаменов 
прямо в ППЭ перед экзамена-
ми использоваться и в основ-
ной период проведения ЕГЭ.

Татьяна Фомина.

//  традиции

Как накормить духов природы?

В Горной Шории встретили Новый год по тюркскому кален-
дарю. По традиции он приходится на день весеннего равно-
денствия и сопровождается национальным шорским обрядом 
кормления огня.

Поучаствовать в обряде 
у подножия священной для 
шорцев горы Мустаг в Шере-
геше захотели не только мест-
ные жители, паштыки и шор-
ские духовные лидеры, сюда 
приехали и туристы-горно-
лыжники.

- Новый год у шорцев назы-
вается «Чыл-Пажы», что в пе-
реводе означает голова года, 

- рассказала паштык обще-

ственной организации шор-
ского народа Таштагольского 
района «Таглыг Шор» Мария 
Идигешева. - И приходится 
он на весну, когда солнце на-
чинает набирать силу, а день 
побеждает ночь. Именно в это 
время пробуждаются наши 
духи природы. И обряд корм-
ления огня – это своего рода 
добрая встреча с ними.

А еще в этот день у шорцев 

принято повязывать на ветви 
деревьев разноцветные лен-
точки, прося у духов испол-
нить те или иные пожелания.

- В первую очередь, в ходе 
обряда, конечно, просили 
мира, - пояснила Мария Ахра-
новна. - Мира для всех, чтобы 
Россия в эти сложные времена 
выстояла; просили также уда-
чи и здоровья в предстоящем 
году и для себя, своих семей 
и родов. А еще не забыли по 
древнему обычаю поклонить-
ся земле, солнцу, воде и горе 
Мустаг.

Полина Спиридонова.

  Шаман проводит обряд кормления огня у подножия горы Мустаг.

//  к 100-летию Кемерова

Сам себе гид

В Кемеровском госуниверситете для всех желающих открывает-
ся бесплатная школа подготовки экскурсоводов.

Лучшие ее выпускники будут 
задействованы в качестве гидов 
по Кемерову во время праздно-
вания областного Дня шахте-
ров-2016, а также на 100-летнем 
юбилее областной столицы.

Ожидается, что на эти торже-
ства съедутся гости из разных 
регионов страны, а также из-за 
рубежа, которые, безусловно, 
захотят познакомиться со все-
ми кемеровскими достоприме-
чательностями.

- Главное предназначение 
школы – подготовить коман-
ду экскурсоводов-волонтеров, 
готовых грамотно и интересно 
рассказать о нашем городе, - по-
яснила доцент кафедры отече-
ственной истории КемГУ Юлия 

Гизей. - В школу планируем на-
брать 50 человек, это могут быть 
люди разного социального ста-
туса, профессий и возраста.

Курс обучения будет вклю-
чать в себя как теоретическую, 
так и практическую части. За-
нятия начнутся в ближайшее 
время и будут продолжаться до 
конца мая. По окончании кур-
сов выпускники получат соот-
ветствующие сертификаты, но, 
самое главное, покинут школу с 
хорошим знанием истории и гео-
графии города, его достоприме-
чательностей, а также научатся 
составлять тематические марш-
руты и самостоятельно прово-
дить экскурсии.

Полина Спиридонова.

//  правопорядок

Огнестрельный антиквариат

Беловчанин сдал в полицию «боеспособное» ружьё середины 
XIX века.

Как сообщает пресс-служба 
МВД России по Кемеровской об-
ласти, 30-летний житель Белова 
принёс в отдел полиции ружье, 
которое, по его словам, накану-
не нашёл возле гаража. Оружие 
отдали на экспертизу, которая 
показала, что это гладкостволь-
ное шомпольное охотничье ру-
жье с ударно-капсюльным зам-
ком и стволом калибра 15,4 мм 
произведено в России в середи-
не XIX века.

Несмотря на то, что ружьё име-
ет статус антиквариата, хранить 
его без соответствующих доку-
ментов – уголовное преступление. 
«Всё же это оружие, – объясняет 
сотрудник пресс-службы регио-
нального главка МВД Павел Под-
бородников. – Тем более, как по-

казала экспертиза, оно, несмотря 
на столь солидный возраст, в ис-
правном состоянии».

Всё оружие, полученное от 
населения, идёт на переплавку. 
Судьба ружья XIX века пока не 
решена. Вполне возможно, что 
его передадут в какой-либо му-
зей, отмечает собеседник газеты.

Кстати, жители Белова не в 
первый раз приносят в полицию 
редкие экземпляры оружия. В 
2013 году местный грибник на-
шёл в лесу немецкий «парабел-
лум» времён Великой Отече-
ственной, а в 2014-м горожанин 
добровольно сдал трофейный 
автомат «шмайсер» тех же лет. 
Отметим, что сдавшим оружие 
выплачивается вознаграждение.

Ксения Гордийчук.
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// cпрашивали? Отвечаем

 Фото Сергея Гавриленко.

Пенсионеры, похоже, путают 
доплату ветеранам труда с на-
бором социальных услуг. Набор 
этот положен не всем (смотрите 
приложение ниже, там подроб-
но о тех, кто имеет право на на-
бор). Скорее всего, 420 рублей, о 
которых идет речь, - это плата 
для ветеранов труда по област-
ному закону.

А в отделении ПФР по Кеме-
ровской области ответили сле-
дующее:

- Поскольку набор социаль-
ных услуг - это часть ежемесяч-
ной денежной выплаты (ЕДВ), 
для его получения дополнитель-
но идти в Пенсионный фонд или 
писать отдельное заявление не 
нужно. При установлении ЕДВ у 
гражданина автоматически воз-
никает право на получение на-
бора социальных услуг в нату-
ральной форме.

Категории граждан, имею-
щие право на получение государ-
ственной социальной помощи в 
виде набора социальных услуг:

1). Инвалиды войны; участ-
ники Великой Отечественной 
войны, ставшие инвалидами; 
приравненные к инвалидам 
войны лица; бывшие несо-
вершеннолетние узники кон-
цлагерей, гетто, других мест 
принудительного содержа-
ния, созданных фашистами и 
их союзниками в период вто-
рой мировой войны, признан-
ные инвалидами вследствие 
общего заболевания, трудо-
вого увечья и других причин 
(за исключением лиц, инва-
лидность которых наступила 
вследствие их противоправ-
ных действий);

2). Участники Великой  
Отечественной войны; прирав-
ненные к участникам Великой 
Отечественной войны бывшие 
несовершеннолетние узни-
ки концлагерей, гетто, других 
мест принудительного содер-
жания, созданных фашистами 
и их союзниками в период вто-
рой мировой войны;

3). Ветераны боевых дей-
ствий;

4). Военнослужащие, прохо-
дившие военную службу в воин-
ских частях, учреждениях, во-
енно-учебных заведениях, не 
входивших в состав действую-
щей армии, в период с 22 июня 
1941 года по 3 сентября 1945 года 
не менее шести месяцев, воен-
нослужащие, награжденные ор-
денами или медалями СССР за 
службу в указанный период;

5). Лица, награжденные зна-
ком «Жителю блокадного Ле-
нинграда»;

6). Лица, работавшие в пе-
риод Великой Отечественной 
войны на объектах противо-
воздушной обороны, местной 
противовоздушной обороны, 
на строительстве оборонитель-
ных сооружений, военно-мор-
ских баз, аэродромов и других 

военных объектов в пределах 
тыловых границ действующих 
фронтов, операционных зон 
действующих флотов, на при-
фронтовых участках желез-
ных и автомобильных дорог, а 
также члены экипажей судов 
транспортного флота, интерни-
рованных в начале Великой Оте-
чественной войны в портах дру-
гих государств;

7). Члены семей погибших 
(умерших) инвалидов вой-
ны, участников Великой Оте-
чественной войны и ветеранов 
боевых действий; члены се-
мей погибших в Великой Оте-
чественной войне лиц из числа 
личного состава групп самоза-
щиты объектовых и аварийных 
команд местной противовоз-
душной обороны, а также члены 
семей погибших работников го-
спиталей и больниц города Ле-

нинграда; приравненные к чле-
нам семей погибших (умерших) 
инвалидов войны, участников 
Великой Отечественной войны 
и ветеранов боевых действий; 
члены семей военнослужащих, 
погибших в плену, признанных 
в установленном порядке про-
павшими без вести в районах 
боевых действий, со времени 
исключения указанных воен-
нослужащих из списков воин-
ских частей;

8). Инвалиды I, II, III группы;
9). Дети-инвалиды;
10). Лица, подвергшиеся воз-

действию радиации вследствие 
катастрофы на Чернобыльской 
АЭС, а также вследствие ядер-
ных испытаний на Семипала-
тинском полигоне и приравнен-
ные к ним категории граждан.

Подготовила  
Мария Макова.

Кому положены соцуслуги?
Помогите получить разъяснения от Пенсионного фонда 

по поводу стоимости набора социальных услуг для пенсионе-
ров, которые отказались от натуральных льгот. Какие деньги 
должны были получать отказники, если с 1 февраля повысит-
ся денежная выплата на 7% и составит 995 рублей 23 копей-
ки? Мы все получаем 420 рублей. Из этой суммы даже твердых 
500 рублей не получается. Выходит, нам недоплачивают за 
что-то? Да, в феврале принесли пенсию - соцуслуги те же 420 
рублей. 

С уважением, от коллектива пенсионеров поселка Каз  
Таштагольского района

Валентина Степановна Пензина.

Натуральная форма
Набор социальных услуг включает в себя:

Денежный  
эквивалент

Обеспечение в соответствии со стандартами медицинской помощи необходимыми 
лекарственными препаратами для медицинского применения по рецептам на ле-
карственные препараты, медицинскими изделиями по рецептам на медицинские 
изделия, а также специализированными продуктами лечебного питания для де-
тей-инвалидов

766 рублей 
55 копеек

Предоставление при наличии медицинских показаний путевки на санаторно-ку-
рортное лечение, осуществляемое в целях профилактики основных заболеваний в 
санаторно-курортные организации, определенные в соответствии с законодатель-
ством Российской Федерации о контрактной системе в сфере закупок товаров, ра-
бот, услуг для обеспечения государственных и муниципальных нужд

118 рублей  
59 копеек

Бесплатный проезд на пригородном железнодорожном транспорте, а также на 
междугородном транспорте к месту лечения и обратно

110 рублей 
9 копеек

«Я – начинающий водитель, по-
тому стараюсь ездить аккуратно 
и по правилам. А недавно столкнул-
ся с такой ситуацией: на железнодо-
рожном переезде один их водителей, 
двигающихся впереди моей машины, 
не дожидаясь, пока загорится раз-
решающий бело-лунный сигнал све-
тофора (поезд в это время уже про- 
ехал переезд), стал переезжать путь. 
Я не стал нарушать правила, за что 
был «обсигнален» другими автомо-
билистами. Неужели я был не прав? 
И какие вообще наказания предусмо-
трены за нарушения правил переезда 
железнодорожных путей?»

Егор П., Кемерово.

Отвечает начальник ОГИБДД 
Управления МВД России по г. Кемеро-
во Дмитрий Волков:

- Следует отметить, что на железнодо-
рожных переездах ДТП случаются не-
часто, но последствия их, как правило, 
очень тяжелые, и поэтому нарушения 
правил движения через железнодорож-
ные пути отнесены к самым грубым, под-
лежащим строгому наказанию. К слову, 
на сегодняшний день в Кемерове нахо-
дится 41 железнодорожный переезд.

С начала текущего года инспектора-
ми Кемеровской госавтоинспекции к ад-
министративной ответственности за 
нарушения правил движения через же-
лезнодорожные пути привлечено 33 авто-
мобилиста (за аналогичный период про-
шлого года – 27, за весь 2015 год – 96). К 

счастью, в нынешнем году ДТП по этой 
причине не зарегистрировано, а вот в 
2015-м одно было: 20 октября на въезде в 
Кедровку столкнулись легковой автомо-
биль «Лада Ларгус» и тепловоз. В итоге 
60-летний водитель легковушки с трав-
мами был доставлен в больницу...

Сейчас и до конца марта в Кузбассе 
проводится месячник безопасности до-
рожного движения на железнодорожных 
переездах. В рамках данного мероприя-
тия сотрудники ГИБДД дополнительно 
обследуют железнодорожные переезды 

области, проверяют их техническое со-
стояние (состояние междурельсового на-
стила, сигнальных столбиков и маяков), 
исправность сигнализации, а также обо-
рудование дорожными знаками и наруж-
ным освещением.

Правила дорожного движения запре-
щают выезжать на переезд в следующих 
случаях:

- при закрытом или закрывающемся 
шлагбауме (независимо от сигналов све-
тофора);

- при запрещающем сигнале светофо-

ра (независимо от наличия и положения 
шлагбаума);

- при запрещающем сигнале дежурного 
по переезду (дежурный обращен к води-
телю грудью или спиной с поднятым над 
головой жезлом, красным фонарем или 
флажком либо вытянутыми в сторону ру-
ками);

- если за переездом образовался затор, 
который вынудит водителя остановиться 
на переезде;

- если к переезду в пределах видимости 
приближается поезд (локомотив, дрези-
на).

За нарушения предусмотрено наказа-
ние в виде штрафа в размере 1000 рублей 
или лишения права управления транс-
портным средством на срок от трех до 
шести месяцев. Повторное совершение 
правонарушения влечет лишение права 
управления транспортными средствами 
на один год.

Всего же в Кемеровской области, по 
данным службы корпоративных комму-
никаций Западно-Сибирской железной 
дороги – филиала ОАО «РЖД», сегодня 
действует 217 железнодорожных переез-
дов, 208 из которых оборудованы автома-
тической светофорной сигнализацией.

До конца 2016 года в Кузбассе будет 
осуществлен капитальный ремонт вось-
ми железнодорожных переездов. На них 
предусмотрена замена асфальтового по-
крытия, сигнальных столбиков и шлаг-
баумов.

Подготовила  
Юлия Сергеева.

Как переехать переезд?
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ПРИЕМ РЕКЛАМЫ,  
ЧАСТНЫХ ОБЪЯВЛЕНИЙ 

В ГАЗЕТУ «КУЗБАСС».

Тел./факс: 35-40-25, 35-38-14,  
35-36-75, 35-38-04

 Галина Тюкало и Светлана Наумова отвечают на вопросы журналистов в редакции «Кузбасса».  
Фото Федора Баранова.

Скоро наш климат  
станет идеальным?

Открытое акционерное общество «Российские 
железные дороги» в лице филиала Западно-Сибир-
ской железной дороги проводит открытый аукцион  
№ 1760/ОА-З-СИБ/16 по продаже принадлежащего 
ОАО «РЖД» на праве собственности здания гаража 
для стоянки тракторов и автомашин/контора и ко-
тельная общей площадью 675,4 кв. м, расположенно-
го по адресу: Кемеровская область, Яшкинский рай-
он, р. п. Яшкино, ул. Сибирская, д. 2.

Начальная цена продажи здания гаража на аукци-
оне с учетом НДС составляет:

1 298 000 руб. (один миллион двести девяносто 
восемь тысяч руб. 00 коп.).

Величина повышения начальной цены продажи 
здания гаража на аукционе («шаг аукциона») состав-
ляет:

40 000 руб. (сорок тысяч руб. 00 коп.).
Открытый аукцион состоится 23 мая 2016 г. в 15.30 

местного (12.30 московского) времени по адресу: 
630004, г. Новосибирск, Вокзальная магистраль, 14.

Аукционные заявки претендентов принимают-
ся до 12 часов местного (9.00 московского) времени 

27 апреля 2016 г. по адресу: 630004, г. Новосибирск, 
Вокзальная магистраль, 12, ком. 255, Новосибирское 
региональное отделение Центра организации кон-
курсных закупок.

Аукционная документация размещена на офици-
альном сайте ОАО «РЖД» – www.rzd.ru – (в разде-
ле «Тендеры»), на официальном сайте Департамента 
управления имуществом ОАО «РЖД» – www.property.
rzd.ru.

Дополнительную информацию о проведении от-
крытого аукциона можно получить по телефонам: 
+7 (383) 229-93-51, 229-51-35, факс +7 (383) 248-20-
29, e-mail: TomilovaNS@wsr.ru в рабочие дни с 8.00 до 
17.00 (в пятницу до 16.00) местного времени, перерыв 
с 12.00 до 13.00 местного времени. Контактное лицо: 
Томилова Наталья Сергеевна.

Получить подробную информацию об объекте не-
движимого имущества, записаться на осмотр объ-
екта недвижимого имущества можно, позвонив по 
телефону - (383) 229-51-20, Ведрашко Елена Никола-
евна, либо направив письменное обращение по адре-
су: VedrashkoEN@wsr.ru.

ГП КО «Агентство ОПЗУ» сообщает о внесении изменений в изве-
щение о проведении аукционов, опубликованное в газете «Кузбасс» 
от 22.03.2016:

Вместо слов «срок заключения договора» читать: «срок, на кото-
рый заключается договор».

Вместо «Победитель аукциона возмещает организатору аукциона 
расходы на его проведение в размере 15 000 рублей (НДС не предус-
мотрен) по каждому лоту» читать: «Победитель аукциона, единствен-
ный принявший участие в аукционе участник, лицо, подавшее един-
ственную заявку, или лицо, признанное единственным участником 
аукциона, возмещает организатору аукциона расходы, связанные с 
организацией и проведением аукциона в размере 15 000 рублей (НДС 
не предусмотрен) по каждому лоту».

Аномалии  
вошли в норму

Последствия глобального по-
тепления климата на планете ощу-
щаются всё отчетливее. Наш реги-
он – не исключение. Прошедший 
2015 год в Кемеровской области 
побил все исторические рекорды: 
он оказался самым теплым за весь 
период метеонаблюдений (а они 
ведутся на территории Кузбасса с 
1 мая 1933 года).

«Среднегодовая температура 
прошедшего года составила +3,5 
градуса. При современной нор-
ме +0,9, – констатирует ведущий 
агрометеоролог Кемеровского 
Гидрометцентра Галина Тюка-
ло. – При этом среднегодовая сум-
ма осадков с 440 мм увеличилась 
за последние 20 лет почти на 100 
мм – до 530. А в 2015-м количество 
осадков за год составило 560 мм. 
Это очень много.

В общем, температура повы-
шается, и количество осадков у 
нас увеличивается. Посмотри-
те, какая разница и в среднегодо-
вой температуре, и в количестве 
осадков! Поэтому, по мнению уче-
ных, через 30 лет, а то и раньше на 
юге Западной Сибири будут самые 
благоприятные условия для про-
живания».

То, что климат меняется очень 
быстро, замечают, наверное, все. 
Если раньше обычное кузбасское 
лето (считается, что лето наступает, 
когда среднесуточная температура 
переваливает за отметку +15 граду-
сов) длилось всего два месяца, то в 
2015-м его продолжительность со-
ставила 96 дней: с 1 июня по 4 сен-
тября. Для нас, сибиряков, аргумент 
очень важный и убедительный.

Кому без снега  
нехорошо

Приближающаяся к своему 
логическому завершению зима 
(а у синоптиков она завершается 
в конце марта) вновь оказалась 
аномальной и непредсказуемой. 
По определению Галины Тюка-
ло, зима была «очень неоднород-
ная». Все месяцы были разны-
ми. Устойчивый снежный покров 
установился только 25 ноября 
(при норме – в первую пятиднев-
ку месяца), это очень поздно. То 
есть поля были еще голые, когда 
во второй декаде ноября темпе-
ратура понижалась до 28-29 гра-
дусов мороза. Промерзание по-
чвы шло быстро и основательно. 
Одна радость: для всех сельхоз-
вредителей это неблагоприят-
но. Колорадский жук, например, 
должен был почти весь вымерз-
нуть. Когда прихватили моро-
зы, жук не успел уйти глубоко в 
землю, полагают специалисты. 
Стало быть, картофелю от такой 
прошлогодней погодной анома-
лии только плюс.

И еще одним «сельхозврагом» 
предстоящим летом у нас должно 
быть меньше. Слизни, которые 
буквально одолевали садоводов 
прошлым летом, тоже основа-
тельно подмерзли.

В последние дни ноября пош-
ли обильные снегопады, белое по-
крывало хорошо укрыло поля. «Но 
было поздно. Зимующие культу-
ры, мы считаем, сильно подмерз-
ли, для них это было крайне не-
благоприятно», – предполагает 
ведущий агрометеоролог.

Зашла речь, конечно, и о про-
шедшей зимовке в Кузбассе са-

дово-огородных культур. «Од-
нозначно вымерзла виктория, 

– уверена Галина Тюкало. – Осо-
бенно, если посадки старые. А 
вот кустарники и древесные 
культурные растения, скорее 
всего, перезимовали нормально».

То в жар, то в холод
Декабрь был снежным, с от-

тепелями. Он оказался теплее 
обычного на 8 градусов. Январь 
показал свой сибирский харак-
тер: стояла хорошая солнечная 
антициклональная погода, осад-
ков практически не было, а сред-
няя температура оказалась на 4-6 
градусов ниже нормы. Последний 
календарный месяц зимы опять 
порадовал кузбассовцев сказоч-
ными снегопадами и теплом. Тем-
пературные показатели февраля 
были на 5-6 градусов выше нормы.

Первая декада марта наверняка 
запомнится многим колоссальны-
ми перепадами температуры. Ее 
суточный ход (колебания от ноч-
ных к дневным) был от минус 28-
33 градусов до плюс 5-8. При этом 
разница по области тоже была рез-
кой. И, как уверяют специалисты, 
такую разницу в температурах, ат-
мосферном давлении, а также уси-

ленную ветровую деятельность 
мы с течением времени будем на-
блюдать всё больше.

«Однако в целом по темпера-
турным условиям прошедшая 
зима оказалась теплее обычно-
го на 2-3 градуса. С осадками в 
пределах и выше нормы, от 80 до 
130 процентов. И высота снега на 
полях в пределах и выше нормы. 
Меньше снега только на юге об-
ласти и в горах», – резюмирова-
ла начальник отдела гидромет-
обеспечения отраслей экономики 
Кемеровского Гидрометцентра 
Светлана Наумова.

О прогнозах на предстоящий 
паводок «Кузбасс» сообщал в про-
шлом номере. Напомним, он обе-
щает быть непростым, однако все 
же легче прошлогоднего. Начало 
ледохода нынче ожидается уже в 
первых числах апреля.

Традиционно специалисты 
различают три «волны» паводка. 
«Первая связана с вскрытием рек 
и началом ледохода, – объясня-
ет Светлана Наумова. – Вторая – 
когда идет активное снеготаяние, 
обычно она приходится на перво-
майские праздники, эта вода са-
мая большая. Третья волна – это 
когда снег тает в горах, в начале 
июня».

Бывает, что две волны паводка, 
а то и три (как в 2004 году, но это 
пока единственный зафиксиро-
ванный случай) сливаются в одну. 
Тогда-то и могут возникать осо-
бенно большие проблемы. Одна-
ко в любом случае паводковая об-
становка в Кузбассе – на контроле.

Предварительные прогнозы 
на апрель, хотя и неблагоприят-
ные в плане паводка, в целом не-
плохие. Средняя температура ме-
сяца ожидается выше нормы – от 
0 до +7 градусов. Возможно, что 
даже традиционного «возврата 
холодов» в конце апреля не будет. 
А каким будет лето – загадывать 
пока рано.

Юлия Матющенко.

Самый теплый прошлый год, аномальная  
минувшая зима, предстоящий сложный  
паводок и трудная зимовка сельхозкультур – 
обо всём этом шла речь на очередной  
пресс-конференции по теме погоды, которую 
провели газета «Кузбасс» и синоптики  
Кемеровского Гидрометцентра.

// кстати

Вчера отмечался Всемирный день 
метеорологии. Поздравляем куз-
басских синоптиков с их профес-
сиональным праздником. А всем 
нашим землякам желаем хоро-
шей погоды. Да она никогда и не 
будет плохой, если рассматривать 
природные явления с синоптиче-
ской (оптимистической) точки зре-
ния: каждая погода – благодать.
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Бег на месте //к власти с вопросом

Алексей Букатин из промышленнов-
ского села Ваганово входит в число людей, 
по которым я проверяю свои ощущения о 
происходящем в деревне и сельском хо-
зяйстве. На двоих с женой Машей, когда-
то горожанкой, у них дочка Лиза, пара 
красных дипломов ветврачей-гинеколо-
гов, опыт работы на крупнейшем живот-
новодческом комплексе области, личное 
подсобное хозяйство, страсть к беговым 
лошадям, планы.

Так вот, была середина сентября…
- …когда увольнялся четыре года на-

зад, - сыпал Лёха слова, - как сейчас пом-
ню, у меня была зарплата восемь тысяч 
рублей. А за один из месяцев получил 
за молоко от двух коров девять тысяч! И 
понял, что мне намного спокойнее тру-
диться дома без совещаний, без разбо-
рок, без выяснения, кто виноват, кто 
прав. Решил, что поголовье нужно такое, 
чтобы мог справиться сам и мог прокор-
мить семью: до восьми дойных коров 
плюс лошади, о козах тогда разговора 
не было. Начал развиваться, строить-
ся, увеличивать поголовье…Животно-
водство – процесс долгий, шесть коров у 
меня стало только в прошлом году. Сей-
час их число сокращаю, потому что не-
сколько лет развиваться было выгодно, 
но в последний год – резко хуже и хуже. 
Цены растут на все, только не на моло-
ко. Сдавал по 18 рублей за литр, а сегод-
ня привезли деньги за август по 13 ру-
блей. Полторы тонны молока за месяц, 
остальное – на выпаивание телят, на 
свои нужды. Раньше получил бы 25500, 
теперь - 19500. Минус 6 тысяч за месяц, 
для меня это не чистая прибыль, это до-
ход, с которого нужно купить корма, со-
лярку для сенокоса, электричество, про-
чие расходы… Сейчас у меня пять коров, 
будет еще меньше: коровы стали съе-
дать всё, что с них получаю. Знаю людей, 

у которых было по шесть-восемь коров, 
теперь только две. Деревня начинает их 
массово вырезать. Раньше звонили: ко-
ровка не стельная, приезжайте, полечи-
те, потом осеменим. Сейчас этого нет: не 
стельная – на мясокомбинат! Буквально 
на прошлой неделе говорил с пастухом: 
стадо редеет. Потому что в прошлом году 
покупал овес у фермера прямо со скла-
да по 3 тысячи тонна, в этом году – по 5. 
Многие вообще перестали коров зерном 
кормить, на траву и сено перевели, от-
сюда упало и качество, и количество мо-
лока. Я, правда, зерно купил чуть ли не 
из-под комбайна, овес с ячменем, четы-
ре тысячи тонна. Взял девять тонн, в ко-
нюшне один из денников под потолок за-
бит мешками, на год вперед запасся. Но 
просчитывать сейчас экономику очень 
сложно… В прошлом году взял рулонник, 
грузовичок. Нынче хотел построить се-
новал, гараж достроить под грузовик – 
не смог, не хватает денег… Теперь в стра-
не хотят ограничить поголовье в ЛПХ, и 
все это восприняли чуть ли не как рас-
кулачивание. Но скажут мне: оформляй 
ИП или сокращай до двух коров – сокра-
щу, а в прошлом году задумался бы… Не 
задумавшись, продал телят: зачем лиш-
ний балласт, мне денег от молока хвата-
ло. В этом году все телята, все козлята 
оставлены. Наращиваю поголовье, что-
бы, если прижмет совсем, мог взяться 
за нож и получить деньги и вложиться 
во что-то другое. Стратегия примерно 
такая. Продаю пресс: брал за 190 тысяч, 
отдаю уже за 170. Все, что ни делается, 

– к лучшему, живу по такому принципу. 
Прижмут – вырежу все, оставлю кошку с 
собакой и пойду искать счастья…

- В этом году – мне всего 28 – начал дер-
гаться глаз. Тик. Все сворачивать? - по-
шел Лёха по второму кругу. - Посидели с 
женой, поговорили, по сравнению с про-

шлым годом нас на колени поставили, ни 
на что денег не хватает. Весной продал 
корову, купил 100 шпал – на столбы, на 
сеновал, они так кучей и лежат… Сидели, 
сидели: все плохо, надо же что-то пред-
принимать... Поехал в Анжерку и купил… 
пони! На последние деньги, за 45 тысяч! 
Хаммером звать. Вчера меня волоком та-
скал, такой зверь, метр в холке! Зато те-
перь не скучно!

Несмотря на такой оптимистичный 
финал, разговор меня расстроил. Но по-
думал тогда: утро вечера мудренее, по-
смотрю, что Алексей будет говорить по 
весне.

И вот – середина марта…
Сразу его и спросил: что-то измени-

лось?
- Не скажу, что ситуация стала намно-

го лучше, просто мы привыкаем к этому, 
- зачастил Алексей. - Приходится жестче 
считать доходы и расходы, урезать аппе-
титы. Мы с женой поймали себя на мысли, 
что начинаем привыкать к другому обра-
зу жизни. К бегу на месте… Ничто не раз-
вивается, все замерло, цена на продукцию 
не растет, зато растут расходы. Было че-
тыре коровы и нетель, получится пять – 
одну буду продавать. Было пять дойных 
коз, в этом году с первородными будет де-
вять, но продаю и оставлю прошлогоднее 
поголовье. Четыре взрослых вьетнамки 
(вьетнамские свиньи. – Авт.), 23 поро-
сенка. Но большой перспективы в этом 
направлении не вижу. Все берут свинок, 
хотят разводить. У меня сразу вопрос: 
куда через год будем девать молодняк? А 
на мясо никто не хочет растить. Перекуп-
щики такое мясо вообще не берут: спро-
са нет… Раз прибыли нет – приходится 
продавать животных. Продам – построю 
свинарник под белых свиней. По ним пер-
спектив вижу больше, чем по вьетнамцам. 
Опять же, многие отговаривают: зерно 
дорожает. Я-то реальной цены зерна не 
знаю, у меня по осени было закуплено на 
весь год. А с первого апреля опять соляр-
ка подорожает – значит, дороже будут и 
зерно, и сено. Как развиваться?

Нет, не собираюсь делать выводы о 
всем агропроме на примере личного под-
собного хозяйства Алексея Букатина. Но 
до последнего времени он был вполне 
успешным частником, который осмыс-
ленно стремился к развитию. И его се-
годняшний бег на месте при постоянной 
риторике об импортозамещении и нара-
щивании выпуска пищевой продукции 
как минимум заставляет задуматься…

Игорь Алехин.

Утро вечера мудренее, а весна веселее осени
Полгода назад распереживался за Лёху: вдруг показа-
лось, что его оптимизм, который так нравится мне, может 
дать трещину. Мы поили его чаем, жена угощала сыром, 
вареньем из жимолости, кроличьим паштетом – фирмен-
ными алёхинскими домашностями, он говорил – торопли-
во, горячась...

 Алексей Букатин полгода назад.  
Фото автора.

 С Лизой из детского сада – на Хаммере. Фото из архива семьи Букатиных.

Уважаемые кузбассовцы!  
С 28 марта по 1 апреля 
2016 года с 15 до 17 часов 
вы можете обратиться к 
руководителям структурных 
подразделений администра-
ции Кемеровской области, 
исполнительных органов го-
сударственной власти Кеме-
ровской области отраслевой 
и специальной компетенции, 
иных органов по телефонам 
«прямой линии»:

28 марта - Фалалеева 
Ольга Ильинична, замести-
тель управляющего Отде-
лением Пенсионного фонда 
Российской Федерации по 
Кемеровской области,  
тел. (8-3842) 58-71-74.
29 марта - Малюта 
Дмитрий Владимирович, 
председатель региональной 
энергетической комиссии 
Кемеровской области, тел. 
(8-3842) 36-08-30.
30 марта - Малютина Нэл-
ли Анатольевна, началь-
ник управления по ценным 
бумагам и страховому рынку 
администрации Кемеров-
ской области, тел. (8-3842) 
58-54-36.
31 марта - Пятовский 
Антон Александрович, 
начальник департамента 
молодежной политики и 
спорта Кемеровской области, 
тел. (8-3842) 36-76-80.
1 апреля - Гайденко Ири-
на Викторовна, начальник 
Государственной жилищной 
инспекции Кемеровской 
области,  
тел. (8-3842) 36-33-46.
Ежедневно, кроме субботы и 
воскресенья, с 8.30 до 17.30 
работает телефон обраще-
ний к губернатору Кемеров-
ской области -  
(8-3842) 58-41-97.

К сведению  
депутатов  
и избирателей!

30 марта 2016 года в 10.00 
по адресу: Советский проспект, 
58 (большой зал), состоится 
тридцать восьмая сессия Со-
вета народных депутатов Ке-
меровской области, на которой 
будут рассмотрены вопросы:

- об отчете начальника Глав-
ного управления Министерства 
внутренних дел Российской 
Федерации по Кемеровской об-
ласти о деятельности полиции 
в 2015 году;

- о принятии Закона Кемеров-
ской области «О внесении из-
менения в статью 3 Закона Ке-
меровской области «О порядке 
перемещения транспортных 
средств на специализирован-
ную стоянку, их хранения, опла-
ты расходов на перемещение и 
хранение, возврата транспорт-
ных средств» и другие вопросы.

Трансляция сессии Совета 
народных депутатов Кемеров-
ской области в режиме реаль-
ного времени будет организо-
вана на официальном сайте 
Совета народных депутатов Ке-
меровской области по адресу: 
www.sndko.ru
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Верность делу своему

Его биография участника и 
очевидца основных этапов 
становления и развития 
большой энергетики Куз-

басса примечательна тем, что без 
малого 50 лет отдано региональ-
ной энергосистеме.

Еще молодым специалистом, с 
объемной тетрадью и ручкой по-
бывав на всех электростанциях 
Кузбасса, чтобы изучить обору-
дование, приобрел Борис Авра-
мович убеждение, которое сохра-
няет и сейчас, в свой 80-летний 
юбилей: именно ответственность 
и умение оперативно принимать 
единственно правильное решение 

– основные качества энергетика.

О тех, кто помог  
влюбиться в профессию

О любых событиях, связанных 
с работой в кузбасской энергети-
ке, Кинзбург рассказывает с такой 
увлеченностью, будто только что 
закончилась планерка, где горя-
чо обсуждали вопросы перспек-
тивного развития, или только что 
завершен рапорт главному дис-
петчеру о состоянии дел в регио-
нальной энергосистеме.

В 1958 году с дипломом Том-
ского политехнического институ-
та Борис Кинзбург пришел в «Куз-
бассэнерго» - начинал работать в 
службе наладки тепловой авто-
матики и измерений, но уже через 
год был переведен в Центральную 
диспетчерскую службу.

«С глубоким уважением вспо-
минаю наших руководителей: 
главного диспетчера Петра Пан-
телеевича Лузика, на котором я 
впервые увидел форму энергети-
ков светло-серого цвета, и началь-
ника оперативно-диспетчерской 
службы Виктора Георгиевича 
Трофимова, который постоян-
но проводил с нами тренировки; 
своих первых коллег и напарни-
ков, с которыми вместе работали 
посменно, – Петра Алексеевича 
Петрова и Анатолия Валентино-
вича Беляева, - говорит Борис Ав-
рамович. - Оперативная работа 
диспетчера приучает, что называ-
ется, «чувствовать энергосисте-
му». К примеру, что-нибудь слу-
чилось с оборудованием на юге 
области, а ты уже должен срочно 
принять меры, чтобы на севере не 
допустить аварийной ситуации. 
Вспоминаю, как мы, диспетчеры, 
смотрели на управляющего «Куз-
бассэнерго» Николая Семеновича 
Белова – как на государственного 
деятеля, чей портрет носят на де-
монстрациях, с замиранием серд-
ца рапортовали ему о состоянии 
дел в энергосистеме и оператив-
ных переключениях. Считаю, что 
мне всегда везло на хороших дру-
зей, коллег, на руководителей. Та-
кие профессионалы высочайше-
го класса, как Герасим Михеевич 
Полонянкин, Константин Серге-
евич Сторожук, Вениамин Алек-
сеевич Лукин, Мирон Исаакович 
Финкельштейн, Борис Алексан-
дрович Сорокин, Алексей Викто-
рович Алексеев, Николай Нико-

лаевич Петерс и многие-многие 
другие, – это личности, от кото-
рых молодые перенимали ин-
терес к профессии и настоящую 
преданность делу».

И дерзкие идеи  
могли осуществить…

В шестидесятых годах – ра-
бота в службе перспективного 
развития, задача которой со-
стояла в том, чтобы сформиро-
вать совместно с проектными 
институтами схему развития 
«Кузбассэнерго» на 10-15 лет. С 
1978 года – 10 лет в должности 
заместителя управляющего по 
капитальному строительству, 
затем 16 лет работы замести-
телем генерального директо-
ра по производству – техниче-
ским директором Кузбасской 
энергосистемы. И в каждом из 
этих профессиональных этапов 

– большой личный вклад Бориса 
Аврамовича Кинзбурга в разви-
тие кузбасской энергетики.

«Это было время строитель-
ства крупнейших электросете-
вых объектов: подстанции 500 кВ 
«Юргинская», ЛЭП-500 кВ «Са-
яно-Шушенская ГЭС – Новокуз-
нецк», второй очереди подстан-
ции 500 кВ «Новокузнецкая» и 
других, – рассказывает юбиляр. 

– Приходилось жить со строите-
лями в вагончиках, производить 
осмотр трассы на вертолете – все 
это давало неповторимое ощуще-
ние того, что участвуешь в соору-
жении важнейшего энергомоста 
между энергосистемами.

Особенно запомнился ввод в 
1981 году подстанции 500 кВ «Юр-
гинская». К моменту, когда уже 
было смонтировано оборудова-
ние, на подстанции не был постро-
ен подъездной железнодорожный 

путь, а на железнодорожную стан-
цию Юрга прибыл с завода-изго-
товителя трехфазный трансфор-
матор мощностью 250 МВА. И эту 
громадину весом 260 тонн надо 
было как-то доставить на подстан-
цию. Был предложен не имеющий 
аналогов в истории план: на Юр-
гинском машзаводе по специаль-
ным чертежам изготовили мощ-
ную платформу, на которой, как на 
санях, сотни тонн груза по земле 
тащили танки, а сзади двигаться 
платформе помогал мощный буль-
дозер. И мы справились!

Почему мы тогда взялись осу-
ществить эту идею? Просто мы 
знали, что с вводом на Юргин-
ском машзаводе нового сталефа-
сонного цеха предприятию сроч-
но требовались новые мощности, 
новые источники электроэнер-
гии».

В защиту  
угольной генерации

В конце восьмидесятых самой 
актуальной проблемой для куз-
басской энергосистемы было тех-
ническое перевооружение. «В 90-х 
годах, согласно разработанной 
нами концепции, мы заменили бо-
лее 40 процентов генерирующего 
оборудования на наших электро-
станциях. - отмечает Кинзбург. - 
Соответственно, все проекты про-
ходили детальную экспертизу, к 
которой подключались и техни-
ческие специалисты, и экологи, и 
научные кадры страны. Все тех-
нические новинки в энергети-
ке рассматривались на научно-
техническом совете, созданном в 
«Кузбассэнерго» в 1988 году».

Об одной из сегодняшних про-
блем, которая волнует не только 
энергетиков Кузбасса, но и жи-
телей области, – об инициативе 
промышленника Олега Дерипа-
ски ввести налог на выбросы угле-
кислого газа, который в первую 
очередь коснется угля, и о вве-
дении в Сибири так называемой 
«безуглеродной зоны» - то есть, 
по сути, за отказ от угольной ге-
нерации в пользу гидро-газовой 
и атомной генерации, Борис Ав-
рамович говорит со знанием дела 
и убежденно высказывается в за-
щиту угольной генерации:

«Кузбасс стоит на угле. Ког-
да строили электростанции, ни 
у кого даже мысли не возника-
ло, что здесь, в угольном регионе, 
надо развивать альтернативные 
источники энергии. Наоборот, 
всегда было понимание, что элек-
троэнергию дешевле вырабаты-
вать именно вблизи угольных 
месторождений. На сегодняш-
ний день, я считаю, альтерна-
тив у угольной генерации просто 
нет. Гидрогенерация зависима 
от запасов воды. Атомная энер-
гетика – это, прежде всего, очень 
дорогостоящее строительство 
станций; причем дорого стоит не 
только их строить, но и обслу-
живать, хранить отходы. И по-
том, атомная энергетика ведь не-
сет нагрузки только в постоянном 
режиме. Газовая генерация – до-
рогое удовольствие по причине 
цены на голубое топливо, а так-
же сокращения объемов добычи 
в долгосрочной перспективе. Не 
приходится всерьез говорить и о 
солнечной и ветряной энергии – 
их использование не совпадает с 
климатическими условиями на-
шего края.

Не отрицаю, что, возможно, в 
будущем и придется искать но-
вые источники энергии, но се-
годня ради неких сомнительных 
идей обкладывать данью уголь-
ную генерацию, которая является 
эффективным источником элек-
трической и тепловой энергии, 
означает погубить весь угольно-
энергетический комплекс регио-
на».

«Я благодарен  
судьбе…»

Вклад Бориса Аврамовича 
Кинзбурга в развитие энергоси-
стемы и предприятий Сибирской 
генерирующей компании оценен 
очень высоко – он удостоен ме-
дали «За трудовую доблесть», на-
гражден почетным знаком «За 
заслуги перед российской элек-
троэнергетикой», имеет звания 
«Заслуженный работник Минтоп- 
энерго РФ», «Заслуженный ра-
ботник ЕЭС России».  Среди ре-
гиональных наград – медаль «За 
особый вклад в развитие Кузбас-
са» всех трех степеней, медаль «За 
служение Кузбассу». Его имя вне-
сено в отечественную энциклопе-
дию «Лучшие люди России».

Судьба сложилась так, что 
дома всегда понимали его макси-
мальную занятость работой. «Я 
счастливый человек, потому что 
тылы у меня всегда были и есть 
очень надежные; моя жена, дети, 
внуки и правнуки – это моя кре-
пость, - говорит Борис Кинзбург. 

- И я благодарен судьбе, что моя 
производственная деятельность 
была связана с Кузбасской энер-
госистемой. Многое сегодня из-
менилось в результате реформ, но 
неизменным для всех, кто служил 
и служит энергетике, остается 
одно - любовь к своей профессии 
и преданность делу».

Надежда Николаева.

Познание энергосистемы – так называет время начала работы  
в «Кузбассэнерго» Заслуженный энергетик РФ, Почетный гражданин  
Кемеровской области Борис Аврамович Кинзбург

 Уникальный эксперимент по доставке многотонного трансформатора на Юргинский машзавод.

 Борис Аврамович Кинзбург: «Всем, кто работает в энергетике, 
хочется пожелать любить свою профессию и быть готовым посвя-
тить ей всю жизнь». Фото Сергея Гавриленко.

На правах рекламы.
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//  начни с понедельника!

И сын, и дом, и много деревьев
Газета «Кузбасс» продолжает вести рубрику, 
посвященную здоровому образу жизни. Также 
мы приглашаем всех желающих принять участие 
в конкурсе историй о том, как вам удалось 
кардинально изменить жизнь к лучшему. Пишите 
небольшие рассказы и звоните в редакцию 
по телефонам: (8-3842) 35-36- 93, 35-37-93. 
Самые интересные рассказы будут опубликованы, 
размещены на сайте нашей газеты, а победители 
получат бесплатную подписку на «Кузбасс».

А в сегодняшнем номере мы хо-
тели бы рассказать об удивительной 
80-летней пенсионерке из деревни 
Пятково Юргинского района Любо-
ви Красновой, точнее, она сама рас-
сказывает о себе в письме.

«Здравствуйте, уважаемая газе-
та «Кузбасс»! Пишет вам Любовь Ро-
дионовна Краснова. Я выписываю 
вашу газету уже три года, мне она 
нравится. В одном из последних но-
меров обратила внимание на новую 
рубрику о здоровом образе жизни и 
правильном питании. Вот я и реши-
ла написать о себе. Почти за год я по-
худела на 20 кг: была 104, а сейчас 84. 
Занимаюсь зарядкой, диету не со-
блюдаю, но стараюсь больше есть са-
латов и фруктов.

14 января мне исполнилось 80 лет; 
да, старая я уже, но душой я моло-
да, пою песни (ходила в хор более 20 
лет), люблю вышивать.

Сколько себя помню, всегда рабо-
тала. Была дояркой ручной дойки, за 
высокие удои была награждена По-
четной грамотой Яшкинского рай-
испокома и ценным подарком. Потом 
судьба изменилась, пришлось пере-
ехать, устроилась работать на Кула-
ковский карьер, где и проработала 
27 лет с лишним. Была победителем 
соцсоревнования, ударником ком-
мунистического труда. Как передо-
вик по бесплатной путевке ездила в 
Среднюю Азию, на курорт Дорохово 
в Московской области.

Вот такие у меня были труд и 
жизнь. И девиз по жизни я выполни-
ла – тот, где говорится, что каждый 
человек должен родить сына, постро-
ить дом и посадить дерево.

Сына родила, он сегодня работа-
ет на Юргинском машзаводе токарем 
широкого профиля. Дом, конечно, не 
сама построила, но штукатурила его, 

раствор сама готовила, а это, скажу я 
вам, адская работа.

Лес я садила еще школьницей, 
когда жила и училась в девятом 
классе в деревне Кулаково. На моем 
счету – 50 штук сосен. Как сейчас 
помню: садим деревья, а сами голод-
ные… Вообще я родилась в большой 
семье, у родителей было восемь де-
тей, я самая старшая. Мой отец про-
пал без вести в 1942 году на фронте, 
под Ленинградом. Школа была в со-
седней деревне, поэтому неделю мы 
учились, а на выходные возвраща-
лись домой. Отправляясь на учебу, я 
брала с собой две булки хлеба и че-
тушку молока – и это на целую неде-
лю. Четыре урока отсидим, а потом 
то картошку копать отправят, то лес 
садить. А ели мы сегодня или нет – 
никто и не спрашивал…

Я давно на пенсии, инвалид 2-й 
группы. Ко мне внуки в гости при-
езжают, не дают скучать, еще люблю 
читать газеты. Помимо вашей полу-
чаю журнал «ЖОЗ», там иногда печа-
тают стихи, я сама подбираю мотив и 
пою песни. Жизнь прожита длинная, 
сложная. Как мне один знакомый од-
нажды сказал: «Любовь Родионовна, 
жизнь, которую ты прожила, и де-
сятерым много, а ты ее одна вынес-
ла». Я не жалуюсь, что было, то было. 
Сейчас остается молодость вспоми-
нать да песни петь».

Подготовила
Полина Спиридонова.   Любовь Родионовна с правнуком Андреем.
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Мода проходит – стиль остаётся

 Любовь Леонова (в центре) обсуждает коллекцию с художни-
ками Еленой Мелеховой и Анной Киргинцевой.

В доме на углу улицы 50 лет 
Октября и проспекта Ленина 65 
лет назад заработала фабрика ин-
дивидуального пошива и ремонта 
одежды. Фирма «Стиль» и сегод-
ня располагается по этому адресу.

Ткань подскажет
Ателье – это три типовых эта-

жа под фабрику – начинается с 
торгового зала. Заказчик или по-
купатель, переступая порог «Сти-
ля», сначала оказывается в цар-
стве ткани и фурнитуры. Татьяна 
Изергина, которая в компании ре-
шает все вопросы снабжения, регу-
лярно посещает выставки-ярмар-
ки текстиля, где выбирает лучшую 
продукцию российских и зару-
бежных производителей: отсюда 
и широкий ассортимент, и прием-
лемая цена. «Здесь, по моему опы-
ту, дешевле, чем у других, и выбор 
хороший», – отмечает одна из по-
купательниц Светлана.

Приветливые продавцы-кон-
сультанты ещё на стадии выбора 
ткани могут дать заказчику дель-
ный совет. «Пара вопросов, и уже 
понятно, что он хочет, для каких 
целей», – говорит Елена Борозди-
на, продавец и профессиональный 
портной.

Если заказчик желает сшить 
что-то особенное, консультанты 
направляют его к художнику-мо-
дельеру, конструктору одежды с 
30-летним стажем Елене Мелехо-
вой. Например, художественный 
руководитель ансамбля классиче-
ского танца «Балетная мозаика» 
Татьяна Гамидова сегодня заказы-
вает для своих воспитанниц пачки 
с лифом. Сшить балетную одежду 
в Кемерове стало проблематично, 
объясняет она. «В этом ателье мы 
уже заказывали пачки для «Танца 
маленьких лебедей». Сшили очень 
профессионально и хорошо. Мы 
в городе обращались в несколько 
мест, и нам отказали, а здесь охот-
но приняли».

Идея –  
эскиз - воплощение

Часто поступают заказы к опре-
деленным случаям, с определен-
ной тематикой (День шахтера, День 
села, День города, новогодние и кор-
поративные праздники, выпускные 
и юбилеи), обращаются танцеваль-
ные и хоровые коллективы со сво-
ей спецификой. Здесь можно вопло-
тить в жизнь самые смелые мечты 
и вылепить образ от А до Я. Вдох-
новившись образом, модельер соз-
даст эскиз в графическом редакторе. 
Чтобы лучше передать цвет и фак-
туру ткани, художник сканирует её 
и вставляет получившееся изобра-
жение в макет.

Далее – работа закройщиков. 
Елена Салангина, закройщик-уни-
версал, одной из первых в компа-
нии обучилась немецкой техно-
логии конструирования одежды 
«Мюллер и сын». Сегодня ею вла-
деют многие сотрудники ателье. 
«Преимущество технологии в бо-
лее точной посадке по фигуре, – 
говорит Елена. – Проанализиро-
вав мерки, мы можем сшить вещь, 
проведя всего одну примерку».

В швейном цехе сотрудницы 
ателье работают на современном 
профессиональном оборудовании. 
Но наряду с машинными опера-
циями велика доля ручного труда. 
Это и отличает ателье от массово-
го производства одежды. Здесь же 
швеи следят за каждым стежком.

В отличной форме
В просторной примерочной 

готовится к снятию мерок груп-
па студентов горного факультета 
КузГТУ, где недавно ввели фор-
му. И шьёт её не кто иной, как 
«Стиль». Ученики престижных ке-
меровских школ и гимназий также 
носят форменную одежду от этого 
ателье. «С фирмой «Стиль» наша 
школа сотрудничает с момента ее 
открытия в 2011 году, – говорит 

директор школы № 14 Ирина Ко-
сарева. – Уже 1 сентября все уча-
щиеся были одеты в школьную 
форму, сшитую по индивидуаль-
ным меркам. Хочется отметить 
ответственный подход сотрудни-
ков ателье, адресную работу с ро-
дителями. При соблюдении об-
щих требований к внешнему виду 
школьников наши ученики имеют 
индивидуальный стиль, и это во 
многом заслуга коллектива ателье 

– профессионалов и просто небез-
различных к проблемам школы 
людей. Родители и учащиеся по-
ложительно отзываются о нашей 
форме. Надеемся, что сотрудниче-
ство с фирмой «Стиль» будет про-
должительным и плодотворным».

Семья профессионалов
Большинство сотрудни-

ков фирмы «Стиль» работают 

здесь если не с самого её осно-
вания, то больше 20 лет. Если 
кто и уходит, то на пенсию – с 
заслуженным званием «От-
личник бытового обслужива-
ния». «Не было бы признания 
заказчиков, многочисленных 
клиентов, если бы не было 
любви к профессии, – говорит 
Елена Мелехова. – У нас посто-
янный коллектив, сложивша-
яся команда, поэтому, может 
быть, и легко работать. Все 
друг друга понимают. Уже все 
по-семейному».

Первый рабочий день Любо-
ви Леоновой как директора фир-
мы «Стиль» выпал на 1 апреля 
1991 года. «Так мы с девчонками и 
шутим уже 25 лет, – смеется она. 
(А если серьёзно, Леонова как де-
путат Кемеровского горсовета и 
председатель Союза женщин Куз-
басса сделала многое для сотруд-
ниц сферы бытового обслужива-
ния в целом. Так, в 90-е швейные 
предприятия обеспечили заказа-
ми в счёт детских пособий).

«В этот юбилейный день я 
хочу сказать спасибо коллек-
тиву и нашим ветеранам. Всем 
и каждому в отдельности! Я 
говорю спасибо нашим кли-
ентам, которые из года в год 
подтверждают кредо компа-
нии: «Мода приходит и уходит, 
а стиль остаётся». Мы идём в 
ногу со временем: используем в 
работе современные техноло-
гии, имеем свой сайт, странич-
ки в соцсетях – у нас есть за-
казы в Кузбассе и за пределами 
региона».

Коллектив фирмы «Стиль» 
сердечно поздравляет всех сво-
их коллег с Днём работников 
бытового обслуживания!

// прямая речь
ИРИНА ФЕДОРОВА,
заместитель главы города  
Кемерово по социальным  
вопросам с 1998-го по 2013 год:

- Лично для меня фирма 
«Стиль» была первой во 
многом. В 90-е она пер-
вой возродила настоящее 
швейное, портняжное ма-
стерство. Это было вре-
мя, когда практически всё 
закрывалось, и удержать 
предприятие, оставить его 
да еще и заниматься мас-
совым пошивом – значило 
многое.
Когда о возрождении 
школьной формы ещё 
всерьёз никто не думал, 
«Стиль» уже представлял 
свои коллекции учениче-
ской одежды на выставках. 
Далее, безусловно, работа с 
творческими коллективами. 
Обычно костюмы для них 
заказывались за предела-
ми Кемеровской области. А 
здесь появились свои соб-
ственные мастера. Порой 
смотришь концерт и пони-
маешь – это «Стиль» шил: 
ярко, красиво, нарядно, не-
обычно. Да и дешевле свои 
сценические костюмы, чем 
завозные.
Художники «Стиля» были 
законодателями моды для 
женщин Кемерова. Многие 
вещи, выставленные в ви-
тринах «Стиля», очень бы-
стро расходились. Фирма 
первой начала делать пока-
зы новой одежды в театрах 
и филармонии.
«Стиль» – первый победи-
тель городского конкур-
са «Благотворитель года». 
И я не помню года, чтобы 
компания на этом конкурсе 
осталась без приза. Зача-
стую нам очень долго при-
ходилось искать спонсоров 
и благотворителей, и когда 
мы уговаривали других, то 
всегда ставили в пример 
«Стиль». Начиная с мелочи: 
фирма передавала остатки 
ткани в детские дома твор-
чества (шить те же игрушки 
было не из чего). И это не 
считалось благотворитель-
ностью, а было в порядке 
вещей. Затем акция «Помо-
ги собраться в школу», ак-
ции, которые проводились 
в районах для многодетных 
и неполных семей. Энергия 
руководителя выходит да-
леко за пределы компании. 
У нее есть желание жить в 
большом коллективе го-
рожан, и она это делает во 
всех своих начинаниях, осо-
бенно во всем, что связано с 
женщинами и детьми.
Женщина всегда хочет быть 
неповторимой, поэтому 
фирма «Стиль» будет жить 
и развиваться. Те, кто хо-
чет одеваться нестандартно, 
обязательно придут сюда. 
Хорошо выглядеть хотят 
также трудовые и творче-
ские коллективы. Поэтому 
у фирмы, безусловно, есть 
будущее.

Ольга Смирнова.

В марте исполняется 25 лет кемеровской фир-
ме «Стиль» – наследнику областного швейного 
объединения, сумевшему не только пережить 
90-е, но и остаться на рынке в качестве мини-
фабрики. Деловой костюм, пальто, вечернее 
платье, школьная форма, балетная пачка,  
смокинг – мастера-универсалы могут сшить 
всё и обновить любимые старые вещи.

 Ручной труд закройщиков и швей – гарантия качества одежды.

 Сшит крепкими нитками: коллектив с 25-летним стажем.
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// ищу тебя, мама!

Заслужили быть любимыми

Алексей, 14 лет (Калтан)
Серьёзный, ответственный, добрый, трудолюбивый 

паренек. Всегда доводит начатое до конца. Еще одно его 
хорошее качество – аккуратность. Всегда опрятный, в 
шкафчиках порядок, на рабочем столе прибрано. Любит 
играть с малышами, заботиться о них. Лёша входит в по-
стоянный состав городской футбольной команды и уже 
добился заметных успехов. А на вопрос, о чем он меч-
тает, отвечает просто: «Очень хочется жить в настоящей 
семье».

Дорогие читатели, продолжаем знакомить вас с ребятами из детских домов 
Кузбасса. Мы очень надеемся, что однажды и у этих подростков появится  
заботливая семья

КОНТАКТЫ Если вы заинтересовались этими детьми, обращайтесь к региональному оператору Федерального банка 
данных по Кемеровской области Елене Геннадьевне Колбиной по телефону (8-3842) 36-61-34.

Константин, 13 лет (Калтан)
Этот мальчик с большими добрыми глазами – очень 

веселый, энергичный, любознательный. А воспитатели 
еще и добавляют: «Смелый, стойкий, имеет много дру-
зей». С окружающими Костя всегда доброжелателен. 
Большой интерес проявляет к туризму (особенно любит 
рыбалку) и спорту (занимается в футбольной секции). 
Настоящий помощник, причем многое умеет. Оказывает 
волонтерскую помощь ветеранам: носит уголь и дрова, 
чистит снег во дворе.

Александра, 13 лет (Калтан)
Отзывчивая, веселая, трудолюбивая, добрая девоч-

ка. С удовольствием читает стихи, поет, пишет карти-
ны природы, поэтому ее часто можно увидеть с холстом 
и красками. Хорошая помощница: следит за маленьки-
ми воспитанниками, помогает в выполнении домашне-
го задания младшеклассникам. Посещает кружок «Руко-
дельница», где шьет наряды для кукол. Активна Саша и 
в составе волонтерского отряда, на ее счету уже немало 
нужных, полезных дел.

Как мужчине сохранить здоровье и хорошее самочувствие?
Для сохранения мужского здоровья и хорошего самочувствия обратите внимание на линию 

натуральных средств Эффекс от компании Эвалар. Она разработана специально для мужчин, 
с учётом их физиологии и потребностей: в целях лечения, профилактики и повышения 
интеллектуальных, физических и сексуальных возможностей.

ЭФФЕКС красный корень – доказанный ЭФФЕКТ  
в лечении хронического простатита!

Для тех мужчин, кто не любит лечиться таблетками, появилась удобная альтернатива – 
спиртовая настойка ЭФФЕКС1 на основе красного корня, приятная на вкус, которую можно 
добавлять в воду или другие напитки. Эффекс красный корень лечит хронический простатит  
в комплексной терапии и в результате:

• Снимает воспаление, боль, отеки; 
• Избавляет от необходимости вставать по ночам;
• Улучшает потенцию2.
Также Настойка Эффекс красный корень имеет уникальный состав  

из высокогорных растений Алтая (Патент № 2259205)!
А для поддержания достигнутых результатов принимайте  

таблетки Красный корень.

Спрашивайте в Аптеках Эвалар 54-93-22, 52-45-42, 61-31-28, 62-37-06,
а также в аптеках города Топки (38454) 2-06-37, 4-73-21, 2-52-81,  
Ленинск-Кузнецкий, (38456) 30300, Березовский (38445) 32-8-89,  
Ленинск-Кузнецкий (38456) 758-12, Эдельвейс 31-49-95,  36-14-71.                               
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www.evalar.ru «Линия здоровья «Эвалар»: 8-800-200-52-52 (звонок бесплатный). 

Эффекс Витамины для мужчин
12 витаминов, 7 минералов+биотин+  

экстракты левзеи и горянки.

Способствует:
 -Повышению 
физической 
выносливости

-Поддержанию 
здоровья 
предстательной 
железы

-Улучшению 
сексуальной 
функции

Эффекс Нейро
3 аминокислоты+витамины+ цинк+экстракт горянки.

Способствует:
-Продлению 
полового акта 
и улучшению 
качества секса

-Устранению  
нейрогенной  
причины  
преждевременной 
эякуляции

-Повышению 
полового  
влечения

Эффекс батончик
Экстракт маки перуанской+цинк+ витамин Е

-   Снижает риск развития расстройств 
мужской половой системы

-   Способствует восстановлению  
нормальной сексуальной функции

заказывайте на сайте аптека.ру  
с бесплатной доставкой  
в ближайшую аптеку.
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Клиент больше не прав?

 Потребители  стали считать деньги уже на подходе к кассе. Фото Сергея Гавриленко.

Сложности экономической 
ситуации в стране 
заставляют покупателей 
беречь деньги и активней 
отстаивать свои права. 
Свидетельство тому – цифры 
от кемеровского отдела 
защиты прав потребителей, 
который фиксирует рост 
числа обращений. Но, 
оказывается, и продав-
цы, которые обычно шли 
навстречу клиенту, стали 
менее сговорчивы: всё 
чаще возвращать деньги 
приходится через суд.

Когда игра стоит свеч
Если в последние несколько лет 

число жалоб от кемеровчан стабильно 
уменьшалось, то сейчас ситуация 
изменилась, говорит начальник 
отдела защиты прав потребителей 
администрации города Андрей 
Дубский. По крайней мере, в 2015 
году в отдел обратилось 2398 человек 

– это на уровне 2014 года. Жалуются, 
как и прежде, на качество товаров. 
Чаще всего нарекания покупателей 
вызывают одежда, обувь, мебель, 
электроника и бытовая техника.

Специалисты отдела за прошлый 
год составили 1700 претензий и под-
готовили 266 исковых заявлений  

(в 2014-м исков было 240). «В добро-
вольном порядке проблема решается всё 
реже, всё чаще приходится обращаться 
в суд, – комментирует ситуацию Андрей 
Васильевич. – Продавцы тоже не хотят 
легко расставаться с деньгами».

90% потребительских дел суды реша-
ют в пользу покупателей. В прошлом году, 

по данным отдела, кемеровчане отсудили 
у продавцов и поставщиков услуг 25 
миллионов рублей. И это только сумма 
основных исковых требований – без 
учёта неустоек, штрафов, компенсации 
морального вреда и расходов на 
экспертизу.

К примеру, кемеровчанин купил 
бракованную электропечь за 20 тыс. руб. 
После долгих досудебных и судебных 
прений он добился возврата 46 тыс. руб. 
«У нас спрашивают, стоит ли доказывать 
свою правоту; конечно, стоит, – говорит 
Дубский. – В то же время нередко чело-
век даже не сомневается, что его пра-
во нарушено, то есть что товар некаче-
ственный, что он сломан или работает 
неправильно. Это не всегда так, поэтому 
мы обычно просим провести экспертизу 
товара до суда».

По словам начальника отдела, бюро 
экспертиз в городе достаточно, и проблем 
с доступностью их услуг нет. Кстати, за 
исследование печи вышеупомянутый 
кемеровчанин заплатил 3500 руб. Когда 
на кону стояли заплаченные за товар 20 
тысяч, игра, пожалуй, стоила свеч.

Жертвы красоты

Как и в прошлые годы, кемеровчане 
попадаются на удочку адептов сетевого 
маркетинга. «Пошла новая волна 
желающих расторгнуть договоры, 
заключенные по технологии активных 
продаж, – рассказывает собеседник 
газеты. – Если раньше это были пылесосы, 
фильтры для воды, турпутевки, то 
в последний год таким образом 
продавались косметические услуги и 
товары».

Речь идёт о салонах красоты, которые 
на поверку торгуют косметикой. Как 
правило, они работают по схеме 
«бесплатной» консультации. Клиентов 
(в основном женщин) приглашают 
на пробный сеанс процедур, в конце 
которого их начинают «обрабатывать». 
«Молодым они говорят, что без этого 
их красота увянет, а людям старшего 
возраста, наоборот, что только так можно 
вернуть молодость, – объясняет Андрей 
Дубский. – К нам обращаются женщины 
и 25, и 65 лет. При этом процедуры – одни 
и те же».

Доверчивый клиент на месте 

подписывает договор (чаще – 
кредитный) тысяч на 90, по которому 
получает абонемент на процедуры 
и набор косметики. Придя домой, 
женщина понимает, что сделала 
необоснованно дорогую покупку, и 
пытается всё исправить. И если за 
неоказанные услуги деньги вернуть 
ещё можно, то косметика надлежащего 
качества, по закону, возврату и обмену 
не подлежит. Тогда правозащитники 
заходят с другой стороны и пытаются 
доказать в суде, что покупателя ввели в 
заблуждение относительно стоимости 
товара.

Так, 26 февраля Центральный 
районный суд Кемерова вынес решение 
по иску городского управления 
потребительского рынка и развития 
предпринимательства в интересах 
кемеровчанки к ООО «Посольство 
красоты». «Везде стояли разные суммы 

– в договоре, в акте приема-передачи, в 
кредитном договоре, – рассказывает 
Андрей Дубский. – В ходе разбиратель-
ства ответчик возвратил стоимость 
абонемента – 54754 рубля, а суд взыскал в 
пользу истца остаток суммы по договору 

– 36 тысяч, компенсацию морального вре-
да – одну тысячу, а также штраф – 9359 
рублей. Сейчас аналогичные решения по 
искам потребителей выносятся и в дру-
гих районах города».

Однако успешная судебная практика 
вовсе не гарантирует, что покупатель 
всегда сможет вернуть навязанный 
ему товар. Если фактически обмана не 
было, юристы вряд ли смогут помочь. 
Специалисты советуют: принимайте 
взвешенное решение, а до этого 
посоветуйтесь с близкими.

Гарантии в сети

Еще одна потребительская проблема, 
которая стала особенно актуальной 
за последний год, – нарушение срока 
доставки оплаченной мебели. На её долю 
приходится 10% от всех обращений, свя-
занных с торговлей, отмечает Андрей 
Дубский.

Если салон тянет с доставкой, 
покупатель имеет право получить 
неустойку: суды здесь всегда встают 
на сторону потребителя. Другое 
дело, что часто их решения остаются 
неисполненными: фирма банкротится, и 
брать с неё оказывается нечего. Поэтому 
собеседник газеты рекомендует 
потребителям внимательно выбирать 
мебельный салон – почитать отзывы, 
посмотреть на сайте судебных 
приставов, не числится ли компания в 
должниках.

Еще 5% жалоб от потребителей связа-
но с покупками через интернет. Учитывая 
распространённость дистанционной 
торговли, это совсем не много. «При 
покупке в интернет-магазине закон дает 
гораздо больше гарантий, – говорит 
Дубский. – От любого товара, купленного 
онлайн, мы можем отказаться в течение 
семи дней, и не важно, есть ли он в переч-
не не подлежащих обмену и возврату. При 
этом, если продавец не предупреждает 
о сроке в семь дней, возврат и обмен 
возможен в течение 30 дней».

Разумеется, речь идёт об официальных 
интернет-магазинах, соблюдающих за-
кон. Крупные иностранные торговые 
площадки, по мнению эксперта, так-
же довольно безопасны, поскольку от-
сеивают неблагонадёжных продавцов 
с помощью системы отзывов. Другое 
дело – незаконная торговля в соцсетях. 
Здесь правоту покупателя в случае чего 
доказать будет сложно…

Ксения Гордийчук.
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По лучшей цене!

НЕ ЯВЛЯЮТСЯ ЛЕКАРСТВЕННЫМ СРЕДСТВОМ
1ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. ПЕРЕД ПРИМЕНЕНИЕМ ПРОКОНСУЛЬТИРУЙТЕСЬ С ВРАЧОМ

ПРИ НАСМОРКЕ ДЛЯ ЖЕНСКОГО ЗДОРОВЬЯ

ПРИ ПРОСТУДЕ ДЛЯ ПОЧЕК

КРЕПКИЕ НЕРВЫ ДЛЯ ЭНЕРГИИ И ВЫНОСЛИВОСТИ

ДЛЯ ЩИТОВИДНОЙ ЖЕЛЕЗЫ ДЛЯ СЕРДЦА И СОСУДОВ

Индол Форте
Индол-3-карбинол – 100 мг

Способствует поддержанию 
здоровья молочной железы

В 3 раза выгоднее аналога

ДЛЯ МОЗГА
Гинкоум1 

Экстракт гинкго билоба – 
40 мг

• Улучшает память и 
внимание
• Устраняет головную боль 
и головокружение, в том 
числе при метеозависимости

На 20% выгоднее аналога

ЗДОРОВЫЕ СУСТАВЫИСТОЧНИК КАЛЬЦИЯ
Хонда Форте

Хондроитин – 500 мг, глюкозамин – 500 мг
Горный кальций

Кальций – 1000 мг, витамин 
Д3 – 5 мкг, минералы и 

мумиё

Способствует
• Лучшему усвоению кальция
• Укреплению костной ткани 

В 3 раза выгоднее аналога

АртроМаксимум 
5 дней

Комплекс на основе МСМ, 
экстрактов босвелии, лопуха, 
белой ивы, куркумы, имбиря

Способствует быстрому 
достижению комфорта 
движений – всего за 5 дней
В 7 раз выгоднее аналога3

ВИТАМИНЫ ДЛЯ ДЕТЕЙ
Шалфей Эвалар 

• Таблетки для рассасывания

• Способствует улучшению 
состояния верхних 
дыхательных путей и горла

• Без сахара

В 1,5 раза выгоднее аналога

Нефростен 
Золототысячник – 72 мг, 

любисток – 72 мг, 
розмарин – 72 мг

• Поддерживает работу почек 
и мочевого пузыря

• Способствует нормализации 
функционального состояния 
мочевыводящих путей

В 3 раза выгоднее аналога

Релаксозан
Экстракт валерианы – 125 мг,

Экстракт мелиссы – 25 мг,
Экстракт мяты – 25 мг

Способствует снятию 
повышенного нервного 
напряжения и тревоги 

В 2 раза выгоднее аналога

Бэби Формула Мишки
12 витаминов и минералов, 

в том числе йод и холин 

• Мармеладные пастилки 
в форме мишек для памяти 
и внимания

• Для детей с 3-х лет

На 20% выгоднее аналога3

Магний В6 Эвалар
• Как и в импортном 

аналоге, 1 таблетка 
содержит 48 мг магния

• Способствует повышению 
устойчивости к стрессам 
и улучшению сна

В 2 раза выгоднее аналога3

Левокарнил 500 мг
L-карнитин – 500 мг,

Пантотеновая кислота – 6 мг

Способствует повышению 
работоспособности и энергии в 
течение дня и снижению веса

В 6 раз выгоднее аналога3

Эндокринол
Лапчатка белая – 300 мг

Способствует поддержанию 
гормонального баланса 
щитовидной  железы 

В 5 раз выгоднее аналога4 

КардиоАктив Омега
Рыбий жир норвежского 
лосося – 1000 мг в одной 

капсуле 

Способствует поддержанию 
в норме уровня холестерина 
и тонуса сосудистой стенки

На 20% выгоднее аналога

КардиоАктив 
Витамины

Максимальное5 содержание 
коэнзима Q10 

в 1 капсуле – 60 мг

Способствует выработке 
энергии для поддержания 
работы сердца
На 20% выгоднее аналога

АкваМастер1

Раствор натрия хлорида (0,65%)

• Спрей для лечения любого вида 
насморка – и простудного, 
и аллергического 
(в комплексной терапии) 

В 2 раза выгоднее аналога

• Способствует естественному 
обновлению хрящевой ткани 
суставов и позвоночника 

• Сохраняет подвижность 
суставов

На 20% выгоднее аналога2

www.evalar.ru  Спрашивайте в аптеках Эвалар 54-93-22, 52-45-42, 61-31-28, 62-37-06; (38454) 2-06-37, 4-73-21, 2-52-81 (г.Топки); (38445) 3-28-89 (г. Березовский); 
(38456) 30-303 (г. Лененск-Кузнецкий), а также по телефонам: Эдельвейс 31-49-95, 36-14-71, Жить здорово (г. Ленинск-Кузнецкий) (38456) 7-58-12
«Линия здоровья «Эвалар»: 8-800-200-52-52 (звонок бесплатный). Заказывайте на сайте apteka.ru  с бесплатной доставкой в ближайшую аптеку
2 В пересчете на 36 таблеток. 3 По данным Аптечной сети Эвалар. 4 В пересчете на 30 капсул. 5 В ассортименте Эвалар. Цены приведены по данным ЗАО «Группа ДСМ» (средняя аптечная цена за январь 2016). 
Цена в конкретной аптеке может отличаться и зависит от торговой наценки аптеки. Аналоги для сравнения выбраны по действующим компонентам. 659332, г. Бийск, ул. Социалистическая, 23/6, ЗАО «Эвалар», 
ОГРН 1022200553760. Реклама

Эвалар - отличное качество, выгодная цена!
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Когда оживают куклы

  «Меня зовут Ли-
за Вайцехович, мне 
14 лет, я учусь в 6 «Б» 
классе кемеровской 
школы №104. Делать 
что-то своими рука-
ми мне нравится с са-
мого детства. Золушка 
– моя любимая герои-
ня. Её крестная – фея! 
Она подарила ей каре-
ту, шикарное платье и 
хрустальные туфельки. 
Я нарисовала Золушку 
такой, какой я ее пред-
ставляла. Нарисована 
она гуашью, а украше-
на бантами из бумаги».

Чудеса не «однажды», 
а подряд много лет

В редакцию пришло много со-
чинений, кроссвордов, поделок 
и рисунков на тему «Однажды в 
театре кукол». Участие в творче-
ском соревновании принимали 
детсадовцы и школьники.

Одно послание хочется от-
метить особо – от ребят из ку-
кольного театра «Теремок» села 
Суслово Мариинского района. 
Оказалось, что театр там был 
создан более 40 лет назад! А се-
годня в коллективе под руко-
водством режиссера Светланы 
Воропаевой занимаются дети, 
которые любят русские народ-
ные сказки и сочиняют свои 
собственные, изучая при этом 
фольклор с участием старинной 
куклы Петрушка. Каждый год 
ребята из «Теремка» приезжают 
со своими спектаклями в детский 
дом Мариинска, проводят «пока-
зательные» занятия со школьни-
ками по изготовлению театраль-
ных кукол, готовят капустники 
и дни рождения. Фотографиями 
со своих представлений ребята 
с нами и поделились (за что им 
огромное спасибо!). А еще они до 
сих пор находятся под впечатле-
нием от встречи с кемеровскими 
профессиональными актерами, 
когда те в августе 2015 года при-
везли к ним в Суслово спектакль 
«Золотой Цыплёнок». Более того: 
заслуженная артистка России 
Ольга Яцук провела с любите-
лями из «Теремка» мастер-класс 
по сценической речи, а артист-
кукловод Сергей Салтымаков 
продемонстрировал им умение 
«оживлять» куклу и раскрыл не-
которые секреты этой сложней-
шей профессии.

С творческой победой!
Победителей конкурса, как 

мы и обещали, выбрано трое. 
Причем все трое оказались 
мальчишками!

Самый младший – пятилет-
ний Давид Градусов из Кемеро-
ва. Первая его встреча с настоя-
щими кукольниками состоялась 
16 марта 2013 года, тогда в театре 
давали спектакль «Гусенок До-
рофей». Малыш был очарован, 
и с тех пор кукольные постанов-
ки стали для Давида любимыми. 
Неудивительно, что за последу-
ющие два года мальчиком был 
освоен весь репертуар областно-
го театра кукол – в соответствии 
с возрастом, конечно. А сколько 
впечатлений по следам спекта-
клей было потом доверено бу-
маге! На конкурс Давид прислал 
свой рисунок «Зрительный зал».

Два других победителя, так 
совпало, ни разу в жизни не 
были в театре кукол. Но очень 
хотели бы туда попасть!

Семилетний Дима Бабков из 
поселка Бачатский Беловского 
района прислал нам рассказ о 
своем домашнем кукольном те-

атре, подкрепив его фотографи-
ями-сценками из разных спек-
таклей.

«Здравствуйте, редакция га-
зеты «Кузбасс»! Я учусь в первом 
классе и учусь делать мульти-
ки с Софьей Викторовной в «Со-
вушке», – написал нам Дима. – А 
дома у нас есть свой кукольный 
театр. Бабушке было жалко вы-
брасывать старые мамины ку-
клы, и мы сшили им новые ко-
стюмы. Теперь нашим гостям мы 
показываем свои спектакли: «Ко-
нек-Горбунок», «Муха-цокоту-
ха». У нас есть мечта – поехать 
в музей Ершова, который есть в 
городе Тобольске. Я вам оставляю 
три желания: чтобы вы никогда 
не болели, чтобы у вас был котик 
и чтобы вы писали правильно. До 
свидания! Бабков Дима».

30 марта Дима приедет в Ке-
мерово на спектакль «Крошеч-
ка-Хаврошечка», что станет 
для него отличным подарком 
к дню рождения, ведь 31 марта 
ему исполнится 8 лет. Поздрав-
ляем!

А десятилетний кемеровча-
нин Артур Кальман на спектакль 
обязательно возьмет свою лю-
бимую сестру Миру, с которой 
он учится в одном классе. Дело в 
том, что их семья всего два года 
как переехала в областной центр 
из Киселевска, где нет своего те-
атра кукол. Для конкурса Артур 
впервые в жизни сочинил сти-
хотворение, сюжет для которого 
опять же придумал сам. Вот что 
у него получилось:
Я сегодня был в театре,

в кукольном театре.
Там увидел на Арапе

вот такую цепь!
Вдруг, откуда ни возьмись,

выскочил Петрушка,
Прыгал он то вверх,

то вниз, с ножиком-игрушкой.
Долгий был с Арапом бой,

вызвали полицию,
Вслед приехали друзья –

отстоять позицию.
Не сдержался я и крикнул:

«Тут Петрушка ни при чем!»
А сосед мне: «Ты же зритель!

Ты тут точно ни при чем!»

Завершился очередной конкурс газеты «Кузбасс», который в этот раз был приурочен ко Дню ку-
кольника. Объявляли мы его совместно с Кемеровским областным театром кукол имени Арка-
дия Гайдара, который и предоставил призы победителям – билеты на свои спектакли.

  «Я – Настя Кирпи-
ченко, мне 13 лет. По-
сылаю вам свою работу 
– тряпичную куклу «Не-
веста». Когда я увиде-
ла в газете «Кузбасс» 
информацию о вашем 
конкурсе «Однажды в 
театре кукол», то мне 
очень захотелось поу-
частвовать. Моя кукла 
несет доброту и чистоту 
души! А безликая она – 
потому что служит еще 
и оберегом для семьи».

  Театр кукол семьи Бабковых из поселка Бачатский. Наш победи-
тель Дима, его мама Надежда и их замечательные актеры-герои.

  Рисунок победителя Давида Градусова, 5 лет, 
Кемерово. «Зрительный зал» (бумага, акварель, карандаш).

// строки из писем

НАСТЯ МАКАРОВА, 3-Й КЛАСС:
«В кукольном театре очень интересно. А еще в нем 
много артистов. Я просто обожаю туда ходить! А 
некоторые роли очень даже поучительные!»

АЛЕКСАНДР ШЕСТАКОВ, 4 «В»:
Смех и радость дарят нам куклы-непоседы,
Мы в театр с тобой идем слушать их беседы.
Жалуется Серый Волк, учит всех Мальвина,
И никак понять ее не может Буратино.
Громко ссорятся с утра три друга-Поросенка,
Понятна их история для каждого ребенка!
Ну, а семеро козлят чудом уцелели,
От такого счастья всем залом мы ревели!
Учат в кукольном театре нас мечтать и рассуждать
И проблемы взрослой жизни через искусство по-
нимать!

МИЛЕНА ВАХРИНА, 10 ЛЕТ:
«Я ни разу не была в кукольном театре, но мне ка-
жется, что там смешно. Все радуются и смотрят на 

этих прекрасных кукол! Мне очень хочется туда 
пойти, но нет времени. Но зато я скоро поеду в 
Санкт-Петербург!»

СОФИЯ ИВАНОВА, 10 ЛЕТ:
«В первый раз я увидела кукольный театр в дет-
ском саду. Представление называлось «Теремок». 
Я так долго ждала этого! И вот мы всей группой 
пошли в актовый зал… Перед нами стояла шир-
ма. Тогда я не знала, для чего она. И вдруг из-за 
ширмы появились куклы, они шевелились и раз-
говаривали! Я никогда не забуду этот день – когда 
передо мной ожили куклы…»

ДИАНА МИСАЛЕВА, 4-Й КЛАСС:
«…потому что, когда входишь в зал, ты уже ощу-
щаешь торжественный момент, ждешь чего-то 
необычного. Представляю тогда, что чувствуют ак-
теры, которые передают ощущение сказки. Я бы 
всем советовала хоть раз окунуться в атмосферу 
доброты и сказочного настроения».

Подготовила Анна Тимощук.
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 Юлдаш попрощался с медиками 29-й больницы Новокузнецка  
с благодарностью.

Выживший
Солдат-«афганец», побывав в плену,  
пропав без вести и потеряв память,  
вернулся в свой далекий дом через 24 года!

Чудом выйдя из комы, ново-
кузнечанин заговорил… на не-
понятном языке. Четыре месяца 
медсестры жалели этого черногла-
зого мужчину, потерявшего память. 
Вслушивались в иностранную речь, 
беспомощно рвавшуюся на каждом 
слове. И утешали, и утишали дро-
жавшие по-детски плечи 47-летне-
го Юры – большого ребенка.

Его возраст установили при-
мерно. А имя он сказал сам, и это 
было единственным, что после 
травмы и комы мужчина помнил 
по-русски.

Откуда он, было тайной. И так 
бы беспамятный Юра и выпи-
сался вскоре, ушел бы или в ин-
тернат, или, потерявшись на ули-
це, вообще в никуда, если бы не 
счастливый случай.

Шел мимо Юриной палаты 
солдат-«афганец». Присмотрел-
ся к полустертым татуировкам на 
его груди и руке. Вслушался в его 
речь. И спросил:

– О боча чу дарасти-хобасти?
– Хоб, хоб, – закивал радостно 

Юра.
– Шурави аскар?
– Шурави!
Сейчас, вспоминая с Андре-

ем Мясоедовым и Юрой произо-
шедшие удивительные события, 
я точно знаю, зачем их встреча 
была нужна звездам. И не только 
тем, что так близко светили им 
когда-то в афганских горах. И не 
только тем, что указывали путь 
домой – на север, из Афганистана 

– в СССР. Но и самодельным сол-
датским звездам на форме, к ко-
торым бойцы крепили простой, 
но главный значок своей страны – 
с красным флагом своей юности…

Брат за брата
Какими же «волшебными» 

словами перекинулись Андрей и 
Юра в отделении 29-й больницы 
Новокузнецка?

– Эй, парень, как дела? Хорошо?
– Хорошо-хорошо.
– Советский солдат?
– Советский.
Так далёкая война прорвала 

первый блокпост Юриной памя-
ти. И один старый солдат подста-
вил плечо другому солдату, как 
когда-то в Афгане…

– Я «прочитал» Юрины тату-
ировки. Возле сердца – снаряд, 
буквы ОКСВА (это значит Огра-
ниченный контингент советских 
войск в Афганистане). На руке – 
орел, мечеть, годы службы, – рас-
сказывает 54-летний Андрей.

Они воевали с Юрой в XIV веке. 
Только Юра был призван и по-
пал в Афган шестью годами поз-
же – в 1367-1369 годах по афган-
скому календарю (в 1987-1989 
по-нашему). В те годы Афган «ки-
пел» точно так же, как нынче Си-
рия, сотрясая весь мир. Советские 
солдаты пришли тогда в Афган с 
таким же, по сути, интернацио-
нальным долгом и для такой же 
защиты южного «подбрюшья» 
нашей страны.

– Я на «зажигалке» служил (до-
ставлял на армейском бензовозе 
горючее танкам, тягачам, маши-
нам. – Ред.). В мотострелковом 
полку. В Панджере. Да, война – это 
страшно. Это оторванные ноги, и 
солдат солдату артерию узлом за-
вязывает, чтобы спасти жизнь. Это 
жажда, в горах воды нет. Это такая 
нехватка кислорода на высоте три-
четыре тысячи метров, что многие, 
даже ребята из Средней Азии, при-
выкшие с рождения к жаре и горам, 
сознание теряли. А сибиряки вы-
держивали, – вспоминал сержант 
Мясоедов.

И Юра быстро кивал:
– Да-да...
(Про него скажу, забегая впе-

ред, что служил он неподалеку от 
Андрея – в Хумри. Был механи-
ком-водителем советского тяга-
ча. И он так же запомнил на всю 
жизнь бои и их страшный грохот, 
умноженный эхом гор…)

29 февраля
15 февраля нынче было 27 лет 

выводу советских войск из Афгана. 
Последним тогда перешагнул гра-
ницу генерал Громов.

Но верно говорят: война за-
канчивается только тогда, когда 
похоронен последний солдат. И 
когда последний пленный при-
дет домой. Из настоящего плена и 
из плена памяти. О возвращении 
таких солдат, контуженных, по-
терявших сразу или со временем 
память, до сих пор молятся, на 
встречу с ними всё еще надеются 
их седые мамы. А Юре достались 
оба плена. И не случайно нынче 

именно в феврале ему, наконец, 
повезло.

…У Андрея Мясоедова старшая 
дочь попала в больницу. И вот Ан-
дрей с женой, навещая девушку, 
однажды услышал от медиков, что 
в соседней палате лежит мужчина 
без памяти. Зашел. И так познако-
мился с Юрой.

– Я подумал, что он из сосед-
него региона. Наших «афган-
цев» мы знаем всех, – поясня-
ет Андрей. – Пошел расспросить 
врачей. Выяснил: его привезла 
«скорая», подобрав на улице на 
Форштадте, с открытой черепно-
мозговой травмой в октябре про-
шлого года. Шансы выжить были 
малы. Но он выдержал операцию, 
пришел в себя. Врачи говорят: 
память вернется… Сотрудники 
больницы пробовали искать его 
родных сами. Из паспортно-визо-
вой службы им пришел ответ: дак-
тилоскопия имеет в базе данных 
отпечатки пальцев Юлдашвая Ба-
зарова, уроженца Киргизии. И что в  
1995-м он из Новокузнецка делал 
запрос на оформление паспорта, 
но за ним не явился.

– Юра – это же по-русски. А по-
вашему ты – Юлдаш? Базаров? – 
не раз потом спрашивали медики.

Имя солдат без памяти при-
знал. А с фамилией смирился. Но 
дальше поиск медиков зашел в ту-
пик.

…Через несколько дней Андрей, 
забирая дочь из больницы (при-
шло время выписки), заглянул к 
Юре. Впрочем, тогда он уже назы-
вал его Юлдашем.

– Он сидел сникший, думал, что 

я уйду и брошу его. Я сказал: «Юл-
даш, да ты чего? Ты жди меня, мы 
найдем твой дом…»

В тот же день Андрей отпра-
вил запрос киргизскому братству 
«афганцев». И нашел в соцсетях 30 
Базаровых из Кыргызстана. Каж-
дому отправил письмо с фотогра-
фиями Юлдаша и его тату. И уже 
через пять часов получил письмо… 
от младшего племянника Юлдаша 
из киргизского города Ош. Парень 
написал: «Я показал отцу фото. Он 
сказал: «Да, Юлдаш. Мы ищем его 
больше 20 лет!» И еще племянник 
прислал фотографии семьи.

Андрей помчался с этими сним-
ками в больницу. Юлдаш схватил 
фото, узнав себя сразу: «Я! Я!»

А когда Андрей сказал: «Ты по-
сиди, подожди, а я быстро схожу, 
обрадую врачей», Юлдаш бросил-
ся за ним, босиком, крича: «Это я!». 
Он шел, бежал и показывал всем 
фотографии из дома.

Через пять дней старший пле-
мянник Искандер с мамой Дилей 
(женой брата Юлдаша) вылете-
ли из Кыргызстана в Россию. Это 
было 29 февраля – в самый редкий 
день. А ехали родные на встречу с 
человеком, которого по докумен-
там вообще нет на земле.

…Увидев Андрея с гостями, Юл-
даш бросился навстречу.

Потом, погостив два дня в доме 
у Андрея, очень благодарные за то, 
что новокузнецкие «афганцы» по-
могли немедленно связаться с кон-
сулом и сделать Юлдашу паспорт 
всего за один день, родные с Юл-
дашем улетели…

Оберег
А дальше… «Кузбасс» восста-

новил хронику, почему же Юлдаш 
потерялся на годы.

Рассказывает Искандер, пле-
мянник:

– Юлдаш был в плену месяца 
три. И при выводе наших войск 
из Афганистана, когда был обмен 

пленными, его обменяли… Вооб-
ще в плен вместе с Юлдашем по-
пали несколько солдат. Всех сла-
вянской внешности расстреляли. 
А Юлдаш – узбек. Его много били, 
но не убили…То битье сказалось 
через несколько лет, вызвало поте-
рю памяти еще в 1990-х. Он тогда 
уехал из дома в Россию и пропал. А 
новая травма добавила бед.

Фарид Рашитов, друг детства:
– В 1991-м мы с Юлдашем пое-

хали на заработки, попали в Но-
вокузнецк. Жили в общежитии, 
он сварщиком хорошим был. В 
1993-м я уехал на север, а Юлдаш 
остался. Примерно в 1995-96-м 
он перестал выходить со всеми на 
связь…

Что же берегло его – и в плену, и 
потом, потерявшего память?

– В семье Юлдаша было пять 
братьев и две сестры. Мама Хания 
и папа Нарзы дали всем имена со 
значением. Кариагды («снег вы-
пал»), Джума («пятница»), Джоро 
(«сверстник»)… Самого младшего 
назвали Юлдашваем, что значит 
«друг». Имя стало ему оберегом 
и всегда посылало ему на помощь 
хороших людей. И сам Юлдаш 
всегда был надежным другом, – 
говорит Фарид.

… Прощаясь с Новокузнецком, 
Юлдаш, увидев «Черный тюль-
пан» (памятник погибшим в Аф-
ганистане), попросил помочь ему, 
полупарализованному, дойти до 
него, прижаться щекой. После 
чего он обнял Андрея.

… И родительский дом в Оше, 
приехав, Юлдаш вспомнил сразу. 
Узнал старый абрикос, посажен-
ный братом, обнял ствол. И ветки, 
уже в цвету, обняли его.

Перешагнув порог и услышав, 
что его мама умерла в 2004-м, что 
она верила до последнего, говори-
ла: «Юлдаш вернется», он запла-
кал.

Сейчас Юлдаш по-прежнему 
почти не говорит по-русски. И со-
всем не помнит родного узбекско-
го языка. Но понемногу память 
возвращается.

…Вчера семья начала копать ого-
род. Юлдаш, взяв горсть земли, 
что-то шептал. Здоровался…

Лариса Максименко.

P.S. В Новокузнецк Юлдаш 
вернется через три месяца. Ему 
предстоит операция по реплан-
тации (приживлению) осколка 
черепа. Тот остался в больнице 
на хранении. Операция уже будет 
платной. На нее нужно 85 тысяч 
рублей. Если вы, уважаемые чита-
тели, захотите помочь собрать 
эту сумму, редакция готова предо-
ставить контактные данные се-
мьи Юлдаша.

 Юлдаш (в центре) с товарищами в Афгане.

 По этой фотографии, при-
сланной Андрею Мясоедову из 
Оша,  Юра-Юлдаш узнал себя.

 После выписки Юлдаша из новокузнецкой больницы, в доме у Ан-
дрея Мясоедова, слева направо - Диля, Оксана, Искандер, Юлдаш, 
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  Спектакль «Иваново сердце».

  «Экзотик-шоу» в кемеровском цирке.

Ведущая страницы «Детская комната» Анна Тимощук.

//  не пропустите!

Чем сердце 
успокоится?

27 марта в мариинском 
театре «Желтое окошко» – 
спектакль «Иваново серд-
це». «Представление пона-
рошку для ребятишек от 
пяти лет» начнется в 12.00.

В 2006 году этот спектакль 
режиссера театра Петра Зуба-
рева получил Гран-при Все-
российского фестиваля теа-
трального искусства для детей 
«Арлекин». А говорится в нем 
о том, что однажды мужичок 
Ванька, которого всё почему-
то называют дураком, в обиде 
на весь честной народ отправ-
ляется в путешествие. Да не 
просто так, а чтобы стать ум-
ным и образованным и вдоба-
вок обрести богатство, власть 
и славу. По пути Иван попа-
дает в разные смешные, зага-
дочные и даже страшные си-
туации, а в конце своей дороги 
делает большое и важное от-
крытие…

Про находчивых 
мужиков

25 марта (с 11.00 и 12.30), 
26 и 27 марта (с 12.00 и 
14.00) в новокузнецком теа-
тре кукол «Сказ» – премье-

ра. Спектакль «Ай да Балда» 
для детей от шести лет по 
мотивам сказки Пушкина 
«Сказка о попе и работнике 
его Балде» поставил глав-
ный режиссер театра за-
служенный артист России 
Юрий Самойлов.

А вечером 25 марта ребята 
от 12 лет смогут увидеть спек-
такль «Золотой мужик» (по 
произведению М.Е. Салтыко-
ва-Щедрина). Это история о 
том, как два ленивых генерала 
с чего-то решили, что смогут 

обойтись без помощи мужика 
даже на необитаемом острове. 
Что вышло из этого? Приходи-
те в театр – сами увидите!

Начало спектакля в 17.00.

Необычно! Экзотично! 
Феерично!

26 и 27 марта с 12.00 и 
16.00 в кемеровском цирке 

– «Экзотик шоу» под руко-
водством Тиграна Акопяна. 
Зрителям будет представ-
лен удивительный мир 
животных, рискованных 
трюков и настоящего ма-
стерства артистов!

Где ещё можно увидеть 
шимпанзе с пародиями на из-
вестных артистов эстрады? 
Или дрессированного беге-
мота весом в две с половиной 
тонны? А всего на манеже вы-
ступят более 70 животных 
из Африки, Америки, Азии: 
ламы, пони, питоны, дикобра-
зы, крокодилы, бобтейлы и 
многие другие.

Также в программе: джи-
гитовка на верблюдах, эк-
вилибристика, акробатика, 
воздушная гимнастика и, ко-
нечно, клоуны.

Анна Тимощук.

//  наш конкурс

Учим – любя!
Областная газета «Кузбасс» 
и центр раннего и речевого развития 
«СЕМА» объявляют фотоконкурс 
для родителей «Вместе весело расти!»

Дорогие мамы и папы, а так-
же бабушки дедушки! Мы ждем 
от вас фотографии и расска-
зы о том, как и чем вы разви-
ваете своих деток! Это может 
быть портрет с вашей авторской 
игрушкой, фрагмент занятия по 
какой-то методике, совместное 
рисование манкой и так далее.

За самые интересные фото-
отчеты (+ рассказы/частушки/
стихи и прочее) предусмотре-
ны призы. Занявшие 1-е место 
получат сертификат на 1000 ру-
блей, 2-е место – сертификат на 
500 рублей, 3-е место – право на 
одно бесплатное развивающее 
занятие в центре раннего и рече-
вого развития «СЕМА».

Конкурсные работы при-
нимаются в письменном и 
электронном виде с 24 мар-
та по 5 мая 2016 года. Обяза-
тельно оставляйте свой кон-
тактный телефон! 

Письма следует присы-
лать по адресу: 650991, г. Ке-
мерово, пр. Октябрьский, 28, 
редакция газеты «Кузбасс» 
(пометка: КОНКУРС), или 
на e-mail ведущей детской 
странички Анны Тимощук: 
anitim7@yandex.ru (пометка: 
КОНКУРС). Все уточняющие 
вопросы можно задать по те-
лефону (8-3842) 35-39-76.

//  акция

Всё о тайнах закулисья
27 марта отмечается Международный день театра. В рамках этого события в театрах Кузбасса 
пройдет акция «День в театре»

Акция начнётся 27 марта в 
12.00 одновременно во всех те-
атрах области и продлится до 
24.00. Зрителям будет предло-
жено посетить спектакли, экс-
курсии, мастер-классы, кон-
курсы, творческие встречи, 
шоу-программы и концерты.

Что театры предлагают де-
тям?

В Кемеровском областном 
театре кукол покажут спек-
такль «Поросёнок Чок» (начало 
в 11.00 и 13.00). Кстати, встре-
чать зрителей в театре будет лю-
бимец малышей медведь Тэдди, 
с которым они смогут сфото-

графироваться. В 17.00 старту-
ет праздничная шоу-програм-
ма «Путешествие в закулисье», 
которая познакомит зрителей 
с тайной создания кукол. Вече-
ром будет представлена вирту-
озная пантомима от артиста-
кукловода Назили Синюковой, 
мастер-класс по основам кукло-
вождения проведут Ирина Сал-
тымакова и Станислав Садыков. 
«Гвоздь» концовки вечернего 
представления – иллюзионное 
шоу и мастер-класс от артиста-
кукловода Сергея Салтымакова.

Кемеровский театр для детей 
и молодёжи начнёт акцию спек-

таклем по мотивам английских 
сказок «Мальчик и великан». Во 
время экскурсии по производ-
ственным цехам театра юный 
зритель сможет посмотреть, как 
делаются декорации, подержать 
в руках предметы реквизита, 
примерить наряд героя спекта-
кля и сфотографироваться в нём.

В Музыкальном театре Кузбас-
са акцию откроет детский празд-
ник «По дороге в сказку», кото-
рый предложит зрителям разные 
выставки, игры с аниматорами, 
общение с актерами. На главной 
сцене будет показан детский мю-
зикл «Аленький цветочек».

В Кемеровском областном 
театре драмы для самых ма-
леньких зрителей приготови-
ли сказку «Маша и Медведь», 
а для молодёжи будет устроен 
концерт-«квартирник» «Клас-
сика жанра», где можно будет 
и попеть, и поспорить, и узнать 
много нового о театре.

Новокузнецкий театр кукол 
«Сказ» представит проект для 
самых маленьких зрителей от 
года до трех лет. Вместе с арти-
стами малыши попробуют сочи-
нить и «оживить» фантазию на 
тему «Сказка, ты и я».

Новокузнецкий драмтеатр 

в этот день предложит зрите-
лям инсталляцию в фойе «Теа-
тральный пассаж» – представле-
ние из манекенов в театральных 
костюмах (Арлекин, Пьеро, Ко-
ломбина) для фотосессии.

В Прокопьевском драмтеатре 
для желающих будет проводить-
ся экскурсия по театру. У зрителей 
появится возможность своими 
глазами увидеть всю машинерию 
сцены. В бутафорском цехе со-
стоятся мастер-классы «Волшеб-
ники», где прокопчане научатся 
создавать из обычных предметов 
«золотые слитки», «настоящий 
уголь» и другие чудеса.
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Главный тренер кемеровской команды –  
о перипетиях сезона и работе на перспективу

Николай Кадакин:
«Стремимся быть лучшими»

// хоккей с мячом

  Главный тренер «Кузбасса» Николай Кадакин (в центре), его помощник Алексей 
Китьков и первый снайпер кемеровчан в сезоне Константин Зубарев. Фото Вячеслава 
Айкина.

Поступательное движение
– Заняли то место, которое и должны 

были занять, – констатирует главный 
тренер «Кузбасса» Николай Кадакин. – 
Были удачные игры, были и провалы, 
особенно в конце сезона, за который нам 
можно поставить не очень твердую, но 
«четверку».

Принципиально важно, что мы выбра-
ли свой вектор развития, сделав ставку 
на местных воспитанников. Радует, что 
«Кузбасс» прогрессирует второй год под-
ряд. Команда заявила о себе, соперники 
нас побаиваются.

Мы вошли в пятерку самых резуль-
тативных клубов суперлиги. В ходе 
чемпионата 14 игроков поразили воро-
та соперников, у нас нет явного лидера 
бомбардиров, что считаю положитель-
ным моментом: соперники не знают, 
кто окажется на острие атаки, кто со-
вершит сольный проход или завершит 
комбинацию партнеров. Правда, по 
пропущенным мячам занимаем место в 
нижней части таблицы.

– Кого, на ваш взгляд, можно на-
звать открытием сезона в нашей ко-
манде?

– Полноценно закрепился в основ-
ном составе 19-летний Владимир Калан-
чин. Красноречивое тому подтверждение 

– пятая позиция в списке бомбардиров 
«Кузбасса». Володя набрал 20 очков, за-
бив 11 мячей и сделав 9 голевых передач. 
У парня большой потенциал, уверен, что 
он прибавит в мастерстве.

К концу сезона обрел уверенность Бог-
дан Павенский, помогал партнёрам и в ата-
ке, и в обороне. В последних играх не пор-
тил картину Алексей Башарымов. Конечно, 
отмечу дебют Артёма Репяха, сделавшего 
голевой почин в суперлиге в 15-летнем воз-
расте. Капитан «Кузбасса-2000», лучший 
игрок прошлогоднего малого Кубка мира – 
самый юный снайпер элитного дивизиона 
русского хоккея в нынешнем сезоне.

В целом же наша молодёжь растет и, 
думаю, психологически раскрепостится, 
когда получит больше игрового времени.

Время и бремя лидеров
– Денис Криушенков – лучший бом-

бардир «Кузбасса» в сезоне по системе 
«гол плюс пас». Капитан справляется 
с ролью лидера?

– Криушенков – лидер на поле и в раз-

девалке, надежное связующее звено 
между тренерским штабом и коллекти-
вом.

По количеству забитых мячей в нашей 
команде его опередил только Константин 
Зубарев.

Порадовали в этом сезоне Денис Иго-
шин и его тезка Борисенко.

– Вратарь Сергей Морозов во всех 
матчах чемпионата и плей-офф по-
стоянно выходил в стартовом соста-
ве. Незаменимый у нас голкипер?

– Да, Сергей большинство игр провел без 
замен, но не скажу, что его «перегрузили». 
Морозов – опытный голкипер, и он весь се-
зон был в полной боевой готовности, чему 
способствовала оптимальная «предсезон-
ка» и работа тренера по вратарям.

Его молодые коллеги по амплуа Евге-
ний Воронков и Александр Дубровский 
учатся у старшего товарища и в новом се-
зоне будут играть больше, чтобы посто-
янно находиться в тонусе.

– Вторую половину сезона пропу-
стил из-за травмы главный «удар-
ник» команды Вадим Стасенко. Про-
должит ли он карьеру, ведь в его 
послужном списке 489 голов в чемпи-
онатах страны – совсем немного до 
знакового рубежа «500»?

– Думаю, что 500 голов – не самоцель 
для Стасенко, во всяком случае, он не 
«зацикливается» на этом. Вадим был 
готов выйти на лёд после Нового года, 
но здоровье не позволило. Сейчас Ста-
сенко восстанавливается после травмы 
и в новом сезоне наверняка поможет ко-
манде.

Надеемся, что полностью восстано-
вится и Семен Козлов, который второй 
год мужественно борется с травмами. Не-
сомненно, он принесет пользу коллек-
тиву. Возможно, даже не в амплуа либе-
ро, эта позиция пока у нас сегодня ни за 
кем не закреплена, и здесь, как говорится, 
возможны варианты.

Работа над ошибками
– Почему покинули «Кузбасс» Рус-

лан Тремаскин, Алексей Ничков и Вла-
дислав Тарасов?

– Они решили продолжить карьеру в 
других командах. Это их право, их выбор, 
хотя наш клуб полностью выполнял обя-
зательства по контрактам, и в этом плане 
у ребят не должно быть вопросов.

Мы никого не держим и особо не со-
жалеем об уходе. Тем более что статисти-
ка этой тройки в сезоне, мягко говоря, не 
впечатляет. Будем искать новые таланты 
на замену ушедшим.

– Какие еще изменения в составе  
команды?

– Все остальные игроки пока остают-
ся в коллективе. Мы уже начали подго-
товку к следующему сезону. С «основой» 
тренируются дублеры из «Кузбасса-2», а 
на апрельский сбор пригласим воспитан-
ников нашей спортивной школы, хоккеи-
стов команды «СДС».

Благо, нет проблем со льдом: трени-
руемся на крытом катке, работаем над 
ошибками, устраняем технические по-
грешности. Растет мастерство отдельного 
хоккеиста – совершенствуется и команд-
ная игра.

Накануне отпуска определимся с пла-
ном предсезонной подготовки. Скажу, что 
на сей раз «предсезонка» будет гораздо 
интенсивнее, чем год назад. У тренерско-
го штаба есть понимание того, что делать 
дальше. Мы стремимся быть лучшими. 
Возможно, становление коллектива и слег-
ка затянулось, но не сомневаюсь, что и на 
нашей улице будет праздник, и мы пораду-
ем болельщиков, которым всегда благодар-
ны за поддержку и внимание к команде.

Вадим Антонов.

 // тем временем
КЕМЕРОВСКАЯ КОМАНДА «СДС-99» ЗАВОЕВАЛА В КАЗАНИ «ЗОЛОТО»  
ПЕРВЕНСТВА РОССИИ СРЕДИ ЮНОШЕЙ 1999-2000 ГОДОВ РОЖДЕНИЯ.
В столице Татарстана коллектив тренера Сергея Кухтинова набрал максимум очков, 
одержав шесть побед. В заключительном матче финального турнира кемеровчане уже 
в ранге досрочных победителей соревнований разгромили хозяев льда из «Ракеты» – 
21:1. А ранее дружина «СДС-99» обыграла нижегородский «Старт» (8:1), архангельский 
«Водник» (8:2), «Ерофей» из Хабаровска (5:2), кировскую «Родину» (8:4) и «Дивногорец» 
из Дивногорска (9:4).
Первые бомбардиры в составе чемпионов – Алексей Торгонский (19 мячей), Леонид 
Ивачёв (14), Григорий Федоров (9). Лучшим вратарем турнира признан наш земляк 
Александр Сидоров.
На втором месте финишировала «Родина», тройку призеров дополнила «Ракета».
Примечательно, что кемеровская команда не знает равных в стране в своей возраст-
ной группе вот уже пять сезонов. Блеснули сибиряки и на международной арене, зара-
ботав в 2014 году в Швеции Кубок мира среди юношей не старше 15 лет.

 

БОМБАРДИРЫ  
«КУЗБАССА»
В круговом турнире и в четвертьфи-
нале плей-офф чемпионата России 
кемеровская команда провела 26 
матчей: десять побед, три ничьи и 
тринадцать поражений, разница за-
битых и пропущенных мячей: 133-152.
Авторы голов:
Константин Зубарев – 23
Денис Криушенков – 22
Алексей Ничков – 21
Денис Игошин – 11
Владимир Каланчин – 11
Владислав Тарасов – 9
Олег Земцов – 8
Денис Борисенко – 8
Вадим Стасенко – 6
Руслан Тремаскин – 4
Денис Горячев – 4
Богдан Павенский – 4
Алексей Башарымов – 1
Артём Репях – 1

В субботу, 26 марта, в Ир-
кутске состоится финал 
чемпионата России: крас-
ноярский «Енисей» будет 
защищать титул в матче с 
местным «Байкалом-Энер-
гией». Бронзовые медали 
оспорят 25 и 28 марта мо-
сковское «Динамо» и «СКА-
Нефтяник» (Хабаровск).  
Кемеровский «Кузбасс», 
уступив в четвертьфинале 
плей-офф дальневосточному 
клубу (1:2, 3:7), закончил 
сезон на шестом месте, под-
нявшись на две строчки в 
сравнении с прошлым годом.
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// громкое дело

Ответ на квартирный 
вопрос

Ведущий  «Правового поля»   
Дмитрий Толковцев. 

 Анатолий Карома.

 Сверток с 200 граммами героина, 
который наркоторговец продал 
своему «клиенту», фигурировал 
в уголовном деле в качестве 
вещественного доказательства. 
Оперативная съемка ГУ МВД 
России по Кемеровской области.

// хочу знать

Ограниченный побег

 Все, что проносится на территорию 
«зоны», обязательно подлежит тщательному 
досмотру.

В Белове наркоторговец, 
который пытался скрыть-
ся от правосудия, в каче-
стве наказания получил 
12 лет лишения свободы 
в исправительной коло-
нии строгого режима.

Сотрудники полиции задержали 
его летом 2014 года. На въезде в Бе-
лово этот официально проживавший 
под Новокузнецком 43-летний уроже-
нец Таджикистана назначил встречу 
с одним из своих «клиентов» и потом 
продал ему для дальнейшей реализа-
ции мелкими партиями сверток с 200 
граммами героина (то есть пример-
но две тысячи условных разовых доз). 
Однако наркоделец не знал, что кри-
минальная сделка происходила под 
наблюдением сотрудников полиции. 
И как только партия героина перешла 
из рук в руки, бойцы СОБРа блокиро-
вали машину злоумышленника и за-
хватили его с поличным…

За незаконный сбыт наркотиков в 

крупном размере в отношении тор-
говца героином было возбуждено 
уголовное дело, которое приняло к 
своему производству главное след-
ственное управление ГУ МВД Рос-
сии по Кемеровской области. После 
окончания расследования его пере-
дали на рассмотрение в Беловский 
районный суд. Однако за неделю до 
вынесения приговора обвиняемый, 
который находился под подпиской о 
невыезде, ударился в бега.

И все же уйти от правосудия ему 
не удалось: при попытке перейти го-
сударственную границу между Рос-
сийской Федерацией и Республикой 
Казахстан наркоторговец был задер-
жан. В наручниках и под конвоем его 
вернули в Кузбасс, и вплоть до огла-
шения приговора он содержался под 
стражей.

Рассмотрев материалы уголов-
ного дела, Беловский районный суд 
признал его виновным в инкримини-
руемых деяниях и в качестве наказа-
ния приговорил к 12 годам лишения 
свободы в исправительной колонии 
строгого режима.

Как уточнили в пресс-службе ре-
гионального полицейского глав-
ка, осужденный посчитал наказание 
слишком строгим и попытался его 
обжаловать. Однако Кемеровский 
областной суд оставил решение Бе-
ловского районного суда без измене-
ний, и в настоящее время приговор 
вступил в законную силу. 

// скамья подсудимых

Так уж получилось, что мой муж сей-
час находится в следственном изолято-
ре. Слышала, что в последнее время су-
щественно расширился список вещей и 
предметов, на которые имеют право со-
держащиеся там заключенные. Что те-
перь им можно?

Марина П., Кемерово.

Отвечает руководитель пресс-службы 
ГУФСИН России по Кемеровской области, 
подполковник внутренней службы Павел 
Акуленко:

- Действительно, в январе 2016 года вступи-
ли в силу изменения в правила внутреннего 
распорядка следственных изоляторов.

В частности, существенные поправки каса-
ются перечня предметов первой необходимо-
сти, обуви, одежды и других промышленных 
товаров, а также продуктов питания, которые 
подозреваемые и обвиняемые могут иметь при 
себе, хранить, получать в посылках и переда-
чах и приобретать по безналичному расчету.

Так, например, расширился перечень пред-
метов личной гигиены. Теперь к ним добави-
лись зубная нить, ватные палочки и диски. А 
при условии приобретения товаров в магази-
не СИЗО разрешается иметь и хранить гель 
для бритья, шампунь, стиральный порошок, 
жидкость для мытья посуды и так далее.

Теперь в камерах можно использовать элек-
трический чайник мощностью не более 0,6 кВт.

По разрешению врача подследственные 
могут иметь при себе электрический тоно-
метр, глюкометр, слуховой аппарат.

Изменился и порядок проведения досмотра 
продуктов питания и предметов первой необходи-
мости. Содержимое посылок, бандеролей и пере-
дач досматривается тщательно и аккуратно, при-
нимаются меры для обеспечения возможности его 
дальнейшего использования по назначению. Од-
нако при наличии сведений либо при показани-
ях технических средств о нахождении в передачах 
или посылках запрещенных предметов продукты 
питания разрезаются на части и перекладываются 
или пересыпаются в подменную тару.

Внесены изменения и в порядок оказания 
дополнительных платных услуг. В частности, 
для лиц, содержащихся в следственных изо-
ляторах, предоставлена дополнительная воз-
можность не только получать издания пери-
одической печати из библиотеки СИЗО, но и 
приобретать их в розничной торговой сети че-
рез администрацию учреждения.

Более полно ознакомиться с нововведения-
ми можно на информационных стендах, кото-
рые находятся в помещениях приема посылок 
и передач, а также в комнатах приема граждан 
администрацией следственных изоляторов, 
или в разделе «Для родственников осужден-
ных» на официальном сайте ГУФСИН России 
по Кемеровской области (http://42.fsin.su).

Что можно 
иметь  
за решеткой?

Бывший глава Тайгин-
ского городского округа 
Александр Маер признан 
виновным в превышении 
должностных полномо-
чий. На днях Тайгинский 
городской суд пригово-
рил его к четырем годам 
лишения свободы ус-
ловно с испытательным 
сроком три года.

Кроме того, как уточнили в пресс-
службе областной прокуратуры, Маер 
на два года лишен права занимать 
должности, связанные с осуществле-
нием функций представителя власти, 
выполнением организационно-рас-
порядительных и административно-
хозяйственных функций на государ-
ственной службе и в органах местного 
самоуправления. Правда, приговор 
еще не вступил в законную силу и мо-
жет быть обжалован сторонами.

Суть дела
Об этом громком уголовном деле, 

расследованием которого занимался 
региональный следственный коми-
тет, «Кузбасс» уже рассказывал. На-
помним, что поводом для уголовного 
преследования теперь уже бывшего 
градоначальника стало изданное им 
незаконное постановление о заклю-
чении договора социального най-
ма 3-комнатной квартиры улучшен-
ной планировки в новом доме с некой 
женщиной. Квартира эта предназна-
чалась для переселения людей из вет-
хого и аварийного жилья, а въехав-

шая в нее горожанка под категорию 
льготников никак не попадала. Через 
некоторое время она приватизирова-
ла жилую площадь и стала ее полно-
властной хозяйкой. Тем самым муни-
ципалитету нанесен ущерб в размере 
более двух миллионов рублей.

Следствие установило, что жен-
щина, которой Маер, по сути, пода-
рил муниципальное жилье, являлась 
его очень близкой давней знакомой…

Неприглядная история с квар-
тирой была выявлена оперативны-
ми сотрудниками ГУ МВД России по 

Кемеровской области в ходе реали-
зации региональной программы по 
противодействию коррупции, ини-
циированной губернатором Аманом 
Тулеевым.

В числе «бывших»
Всего же за последние годы за раз-

личные махинации и финансовые 
нарушения от занимаемых должно-
стей в Кемеровской области были от-
странены около полутора десятков 
глав городов и районов. Почти все 
они потом пошли под суд - как, на-
пример, бывший глава Мысковского 
городского округа Михаил Черняк. 
Он был признан судом виновным 
в «присвоении чужого имущества в 
крупном размере с использовани-
ем служебного положения органи-
зованной группой» и получил шесть 
лет лишения свободы условно с ис-
пытательным сроком четыре года и 
штраф в размере 150 тысяч рублей. 
По иску прокуратуры суд взыскал с 
него ущерб, причиненный городско-
му бюджету: вместе со своим подель-
ником, бывшим руководителем МУ 
«Мыски Медиа» Владимиром Кол-
могоровым (тот получил семь лет ус-
ловно), Черняк обязан возместить в 
общей сложности свыше трех мил-
лионов рублей. Кроме того, с Колмо-
горова взыскано еще 5,6 миллиона 
рублей плюс 624 тысячи рублей в ка-
честве процентов…

Последний в областном списке от-
страненных от власти - теперь уже 
бывший глава Яшкинского района 
Анатолий Карома. Аман Тулеев на 
днях принял его отставку в связи с 
утратой доверия («Кузбасс» подроб-
но рассказывал об этом в номере за 
22 марта).

 Александр Маер.
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 Цветут крокусы.

// зеленая аптека

// цветоводство // коротко о главном

Крокусы
Ранние оттепели 
порушили снежный 
покров, и на про-
галинах уже про-
биваются ростки 
крокусов. Неделя-
другая - и белые, 
желтые, сиреневые, 
оранжевые куртин-
ки оживят пока еще 
дремлющий сад.

Весенние крокусы – са-
мые ранние из первоцветов. 
На одном месте могут расти 
пять-шесть лет и более. Но 
лучше рассаживать их через 
три-четыре года, посколь-
ку при загущении посадок 
цветки сильно мельчают. Вы-
копку проводят после цве-
тения, причем тянуть с этим 
не следует, уверяют садово-
ды-практики: к июню труд-
но обнаружить, где именно 
обитали крокусы – хрупкие 
листочки истончились и ис-
чезли.

Клубнелуковичкам мож-
но предложить теплую суш-
ку до сентября, и только по-
том высаживать. Однако на 
практике цветоводы предпо-
читают делать это едва ли не 
сразу после выкопки. Подго-
товив, конечно, к этому вре-
мени участок.

Выбор его обусловлен тре-
бованиями культуры. Это 
должно быть место, защи-
щенное от ветров, с малым 

количеством снега и ярким 
освещением весной. Почвы 
могут быть любые, кроме за-
болоченных участков с силь-
ным закислением.

Глубина посадки зави-
сит от размера луковички, 
то есть крупные заглубля-
ют на 5-8 см, мелкие - на 2-3 
см. Сверху посадки хорошо 
замульчировать перегноем, 
который будет и подкорм-
кой, и укрытием от пересы-
хания. А вот навоз крокусам, 
впрочем, как и всем луко-
вичным, противопоказан. 
Даже раствором навозной 
жижи опытные цветоводы 
не пользуются, предпочи-
тая угощать растения ми-
неральными подкормками. 

Первую полным минераль-
ным удобрением проводят 
рано весной по снегу, вто-
рую – во время цветения, 
внося по 1 столовой ложке 
нитрофоски на 1 кв. м поса-
док или специальные жид-
кие органо-минеральные 
удобрения для луковичных 
растений.

Осенью посадки хорошо 
замульчировать перегноем 
или торфяной крошкой. Если 
сделать укрытие из опавшей 
листвы, то ее следует снять 
тотчас после схода снега. 
Крокусы весной, конечно же, 
пробьются сквозь листву, но 
участок будет смотреться не-
опрятно.

Тамара Малышкина.

Хроническая усталость, частые про-
студы, раздражительность — имен-
но так наш организм реагирует на 
нехватку витаминов в конце зимы. А 

если еще привяжется простуда, прием анти-
биотиков усугубит проблему, поскольку анти-
биотики цефаллоспоринового ряда подавля-
ют синтез и обмен витамина К, а некоторые 
другие снижают активность печени, что за-
медляет усвоение витаминов и провитаминов 
и, в конечном счете, затрудняет выздоровле-
ние. И вот уже не помогают кремы — кожа со-
хнет и шелушится, ломкими становятся ног-
ти, все больше волос остается на расческе… 
Все это свидетельствует о витаминной недо-
статочности.

Казалось бы, справиться с этой бедой очень 
просто — ешь побольше овощей, зелени и 
фруктов, и все пройдет. Но в том-то и проблема 

— в конце зимы эти продукты содержат мало 
витаминов. Особенно это касается овощей и 
фруктов, хранившихся несколько месяцев. К 
примеру, морковь при хранении в погребе те-
ряет до 80 процентов каротина. Свежие ябло-
ки, виноград рано весной почти бесполезны по 
части витаминов. Во-первых, срывали их не-
зрелыми, когда они не успели «запасти» в себе 
заметное количество полезных веществ, при 
искусственном же «дозревании» витамины, 
как правило, не синтезируются. Кроме того, 
современные методы длительной транспорти-
ровки и обработки таковы, что продукты со-
храняются, а витамины в них — нет.

Другое дело - ягоды со своего участка, под-
вергнутые заморозке. В морозильник мы их 
кладем сразу после сбора, причем в фазе пол-
ной спелости, что обеспечивает приличный 
запас витаминов. Спустя время часть их, ко-
нечно, теряется, но незначительная. Сморо-
дина, например, при заморозке утрачивает 
где-то 10-15 процентов витамина С, малина и 
того меньше.

Ценнейший зимний источник витамина 
С — квашеная капуста. Подчеркнем, не ма-
ринованная, а именно квашеная. Но, выну-
тая из рассола, она уже через три часа теряет 
треть этого витамина, а через 12 часов — по-
ловину. Вывод прост: вынутую из рассола 
капусту надо потреблять сразу. Кстати, не 
годится замораживать этот продукт — со-
держание витамина С снижается на 20-40 
процентов.

Медики советуют восполнять дефицит ви-
таминов с помощью синтетических аналогов 

— различных поливитаминных комплексов и 
(или) отказаться от утреннего кофе, перейти 
на витаминные чаи. Например, настой шипов-
ника — 2 столовые ложки измельченных пло-
дов на стакан кипятка, накрыть и настаивать 
под крышкой 10 минут; при желании добавить 
мед — пополнит суточную потребность орга-
низма в витамине С. Укрепляющие чаи с ме-
лиссой, мятой, листьями смородины, малины 
вкусны, ароматны и, что особенно важно, со-
держат немало витаминов.

Тамара Дмитриева.

Весенний авитаминоз

Проращиваем чеснок
Многие садоводы отказываются выращивать летний чеснок по при-

чине мелких головок, с зимним, мол, не сравнить. Но у яровой формы 
жгучего овоща немало преимуществ, и главное — хранится много доль-
ше, не сохнет.

Изучение биологии растения показало, что проблема низкой урожай-
ности кроется в коротком вегетационном периоде — зубки высаживаем 
в мае, уборку ведем в сентябре. Если продлить его хотя бы на месяц, ре-
зультат будет говорить сам за себя. Кемеровские овощники-опытники 
предлагают такой способ.

В конце марта или первой декаде апреля головки чеснока разбирают, 
крайние зубки замачивают на час-полтора в густом растворе марганцов-
ки (для обеззараживания), затем такое же время выдерживают в настое 
древесной золы. Далее помещают их в тару (банка, кастрюлька), пере-
кладывая каждый слой зубков смоченной в зольном растворе марлей. 
Держат в холодильнике. До посадки зубки обзаведутся корневой систе-
мой, высаживают их на подготовленную гряду, как саженец, то есть де-
лая лунку в размер корней, чтобы они располагались, не сгибаясь.

Ранний картофель
Чтобы получить урожай раннего картофеля, надо как можно раньше 

провести посадку пророщенных клубней. Но в начале мая почва еще не 
прогрелась, закапывать в нее клубни — значит погубить их.

Как тут быть? Прислушайтесь к совету садоводов-опытников: как 
только сойдет снег, площадь, отведенную под ранний картофель, надо 
накрыть пленкой. Не обязательно новой, старых крупных лоскутов в 
каждом хозяйстве найдется в избытке. Чтобы пленку не сдувало, края 
привалите досками, планками, любым подручным материалом. Как 
только почва на глубине 20-25 см перестанет холодить руку, можно ве-
сти посадку. Для страховки пленка остается на участке еще неделю-дру-
гую, потом надо провести высокое окучивание, чтобы нежные всходы не 
убило возвратными заморозками, это также затруднит питание листья-
ми просыпающемуся колорадскому жуку.

Конечно, пять соток пленкой не укроешь, но гряду на десяток-другой 
клубней вполне можно утеплить. Больше и не надо — ко времени, когда 
будет израсходована молодая картошка ранней посадки, подоспеет и ос-
новная плантация.

Если вы решили использовать эту технологию, самое время выло-
жить картофель на проращивание. Цель этого приема – пробудить наи-
большее количество глазков, получить упругие, зазеленевшие пророст-
ки. Для этого клубни, обработав темно-розовым раствором марганцовки, 
укладывают в коробки в один слой, держат в прохладном месте и на свету, 
периодически переворачивая с тем, чтобы каждая из сторон равномер-
но освещалась. При сильной сухости воздуха в квартире рекомендуется 
делать водное опыление из пульверизатора, стараясь слегка увлажнить 
клубни, но не до мокроты.

Пикировка

Строго говоря, пикировка, или пикирование, — это удаление конеч-
ной части стержневого корня у рассады с целью стимулировать ветвле-
ние корневой системы. Однако чаще всего так называют любое рассажи-
вание растений из общей посуды в индивидуальные ёмкости.

Эту первую пересадку рекомендуется делать, когда сеянец обзаведет-
ся двумя-тремя настоящими листьями (семядольные листочки не в счет). 
Хотя некоторые садоводы убеждены, что довольно наличия и одного на-
стоящего листа, мол, тогда растение лучше приживается.

В одном все сходятся: сеянец при пересадке нужно заглублять до се-
мядольных листьев. Особенно это важно для томатов – чем выше ого-
ленный стебелек, тем больше риск получить некачественную рассаду. 
Избавиться от этого недостатка можно двумя путями. Первый  заключа-
ется в удалении нижней части сеянца до нужной длины; оставшаяся вер-
хушка окореняется довольно быстро, выпад есть, но минимальный. Но 
чаще обходятся без этого, а заглубления добиваются, аккуратно уклады-
вая переросший стебель в землю. Уже имеющаяся корневая система до-
полняется новыми корешками, которые образуются на стебле, и сеянец 
растет крепким и бодрым.

Пикировка перцев в принципе нежелательна, но если есть такая необ-
ходимость, то сеянец высаживают не более чем на 1-2 см глубже в срав-
нении с прежней тарой. Кстати, при высадке в грунт обязательно соблю-
дается это же правило – излишнее заглубление для перцев губительно.

Подготовила Тамара Малышкина.
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В наш колхоз нередко при-
езжают с концертами арти-
сты. И всегда им оказывается 
хороший прием – у нас любят 
искусство.

Однако то, что мы увиде-
ли недавно на концерте арти-
стов бригады №7 циркового 
объединения (руководитель 
Шварцман), нельзя иначе на-
звать, как халтурой. Номера в 
основном старые, неинтерес-
ные. Конферанс клоуна Сла-
вика состоял из неостроум-
ных избитых шуток и острот. 
Примером его «творчества» 
может служить такая сценка. 
Славик играет на аккордео-
не. Ему говорят: «Здесь нель-
зя играть». Он переходит на 
другое место. «И здесь нель-
зя». – «А на середине можно?» 
Хлопайте, товарищи, деньги 
все равно прохлопали.

Большая и почетная зада-
ча эстрадных, концертных 
бригад – нести искусство в 
массы. Мы ждем к себе на-
стоящих артистов, а не людей, 
спекулирующих на этом.

А. Ефимов,
секретарь комсомоль-

ской организации совхоза 
имени Чкалова Ленинск-

Кузнецкого района.

//комментарий
ВЯЧЕСЛАВ КАБИН, ветеран труда, бывший заместитель директора 
областной филармонии:

– В феврале 1956 года состоялся XX съезд КПСС, на котором, 
как мы знаем, речь шла о развенчании культа личности Ста-
лина. А заодно обсуждалось много других вопросов, в том 
числе вопросы освоения целинных и залежных земель. И как 
следствие – создание комфортных условий для работы сель-
хозтружеников. В те годы вышло даже специальное поста-
новление правительства об улучшении культурного обслужи-
вания жителей села.
Вот именно в те годы многочисленные бригады артистов и 
стали гастролировать по отдаленным деревням. Каждая та-
кая мобильная бригада могла давать по несколько концертов 
в день. Причем у нас в области работали как свои творческие 
бригады, так и приезжие. Традиционно весь культурный ре-
пертуар таких коллективов заранее отсматривался и утверж-
дался на художественных советах, и только затем выдавалось 
гастрольное удостоверение. Не исключаю, что среди большо-
го числа артистов могли попасться и «заезжие» шарлатаны. 
Равно как и возможен вариант, когда и сами артисты, зараба-
тывающие на многочисленных выступлениях «галочки», тоже 
уставали и выступали вполсилы. (Кстати, некоторые артисты 
из центра и сегодня этим грешат, приезжая к нам в Кузбасс и 
не утруждая себя перевозкой театральных декораций и т.д.)
Этот процесс культурного обслуживания села, начавшийся 
в 1950-х годах, продолжался вплоть до 1990-х. К примеру, в 
конце1970-х при нашей областной филармонии действовало 
девять мобильных коллективов, у каждого было по машине. 
И они постоянно разъезжали по селам. И это были высоко-
профессиональные артисты. Недаром наша область стала 
инициатором движения под девизом: «Превратим Сибирь в 
край высокой культуры!» и получила одобрение ЦК партии.

Оксана Сохарева.

ПРИЕМ РЕКЛАМЫ,  
ЧАСТНЫХ ОБЪЯВЛЕНИЙ  

В ГАЗЕТУ «КУЗБАСС».

Тел./факс: 35-40-25, 35-38-14,  
35-36-75, 35-38-04
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